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В середине января глава государства прибыл в Хабаровск с рабочим визитом. 
Национальному лидеру представили проект межвузовского кампуса и единственную 
на Дальнем Востоке студию анимации «Мечталёт». Михаил Дегтярев рассказал 
о достижениях региона за последние три года.

ВЛАДИМИР ПУТИН: ЗА ДАЛЬНИМ
Межвузовский 
кампус одобрен 

Хабаровский край стал одним из 
первых регионов, куда Владимир Вла-
димирович Путин направился в ра-
бочую поездку в новом году. Дальний 
Восток в современных реалиях – про-
мышленный, туристический, образо-
вательный, логистический центр, и ви-
зит главы государства в очередной раз 
подчёркивает его стратегическую важ-
ность для всей страны.

Встреча с главой государства состоя-
лась в хабаровском Тихоокеанском госу-
ниверситете, где в скором времени поя-
вится современный межвузовский кам-
пус, являющийся частью мастер-плана 
по развитию города. С презентации его 
проекта и начался рабочий визит Влади-
мира Владимировича Путина. Как сооб-
щил ректор университета Юрий Марфин, 
кампус будет создаваться на базе учреж-
дения и объединит усилия шести уни-
верситетов и научно-исследовательских  
институтов. 

В кампусе будут готовить специа-
листов, которые смогут решать задачи 
в области машино- и станкостроения, 
строителей, в том числе с компетенци-
ями работы в условиях сейсмической 
неустойчивости, мерзлоты, специали-
стов в сфере трансграничного сотруд-
ничества с партнерскими государ-
ствами в Азии. Кампус будет включать 
в себя более 150 тыс. кв. м учебных кор-
пусов, лабораторий, конгресс-центр 
и общежития. В нем будет учиться бо-
лее 30 тыс. студентов. 

Концепцию межвузовского кампуса 
Владимир Владимирович Путин под-
держал, отметив, что проект хороший, 
качественный. Планируется, что его 
реализация закончится уже в 2027 году.

Внимание –  
на Дальний Восток

Ещё десять лет назад в своем еже-
годном послании президент России 
определил развитие Сибири и Даль-
него Востока в качестве национально-
го приоритета на весь XXI век и объ-
явил о «Развороте России к Тихому 
океану». Этот тезис глава государства 
повторил на состоявшемся в сентябре 
2023 года VIII Восточном экономиче-
ском форуме:

– Роль Дальнего Востока для нашей 
страны, для её будущего, для позиций 
России в многополярном мире ис-
ключительно велика. Мы это хорошо 
понимаем. Дальний Восток – это наш 
абсолютный приоритет на весь XXI 
век, общая ответственность и работа 
правительства, регионов, крупнейших  
отечественных компаний как с госу-
дарственным участием, так и абсолют-
но частных.

Одним из предложений президен-
та по развитию Хабаровского края 
и Дальнего Востока в целом тогда ста-
ло создание сети специальных терри-
торий опережающего развития (ТОР) 
с особыми условиями для организации 
несырьевых производств, ориентиро-
ванных, в том числе, и на экспорт.

Их приоритетная цель – созда-
ние условий для ведения бизнеса, 
включая ускорение процедур выдачи 
разрешений на строительство, под-
ключения к электросетям, прохож-

дения таможни. Спустя 10 лет после 
запуска программы с уверенностью 
можно сказать: решение президента 
позволило добиться прорывных тем-
пов развития Дальнего Востока. За 
10 лет были подписаны  инвестицион-
ные соглашения более чем на 7,7 трил-
лиона рублей, из них 3,4 триллиона уже  
вложено.

Статистика показывает, что реги-
ональная экономика  преодолела все 
санкции. Более того, они стали толчком 
к развитию России и каждого региона 
в отдельности. Во многом динамичное 
и поступательное развитие в этом на-
правлении было обеспечено благодаря 
режимам ТОР и местным предприни-
мателям, которые участвуют в данной 
федеральной программе.

– Вы знаете, я вспоминаю начало 
этих программ и помню – настрое-
ние было кислое такое, потому что 
мы говорили: сейчас будем делать то, 
сделаем это, там судостроение будем 
развивать, это и это… Но всё имеет та-
кую инерцию, так тяжело было первые 
шаги делать. Люди ждали, вроде как 
ничего и не происходит, но всё-таки 
движение сейчас уже стало заметным 
на Дальнем Востоке, и это очень раду-
ет, – подчеркнул  Владимир Владими-
рович Путин.

Для президента России всегда важно 
получать информацию об эффективно-
сти воплощения государственной по-
литики из первых уст, непосредственно 
от людей, деятельность которых затра-
гивают эти решения. Поэтому прежде 

всего глава государства в Хабаровске 
встретился с предпринимателями Ха-
баровского края.  Владимир Владими-
рович Путин подчеркнул: для планиро-
вания государственного курса важны 
новые идеи и инновации от представи-
телей бизнес-сообщества.

Президент внимательно отмечал 
все вопросы, поднятые предприни-
мателями, уделяя особое внимание 
проблемам, которые еще предстоит 
разрешить. 

В частности, Никита Яковлев, 
представитель компании «Технони-
коль Дальний Восток», резидента ТОР 
«Хабаровск», поблагодарил главу го-
сударства и правительство страны за 
льготные режимы для предпринима-
телей, созданные в ДФО. Он подчер-
кнул, что во многом благодаря этим 
преференциям в регионе наращи-
ваются объёмы производства строи-
тельных материалов, бизнес осваива-
ет всё новые ниши и выпускает вос-
требованную на внутреннем и внеш-
нем рынках продукцию.

Промышленник также отметил, что 
считает необходимым перевести  по-
гранпереход Покровка – Жаохэ   в Би-
кинском районе Хабаровского края на 
круглогодичный режим работы и во-
обще обратить внимание на развитие 
региональной логистики – это позво-

ПО ИТОГА М ВСТРЕЧИ ПРОФИЛЬНЫЕ 

ВЕДОМСТВА ЗА ЙМ У ТСЯ ГЛ У БОКОЙ 

ПРОРА БОТКОЙ ОБОЗН АЧЕННЫ Х 

ПРОБЛЕМ. НИ ОДН А ИНИЦИ АТИВА НЕ 

ОСТА НЕТСЯ БЕЗ ВНИМ А НИ Я.

Президент ознакомился с презентацией реализации долгосрочных планов развития городов Дальнего Востока
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лит российскому бизнесу быть более 
конкурентоспособными на китайском 
рынке.

– Зачем везти куда-то там в При-
морский край или в Благовещенск? 
– ответил Владимир Владимирович 
Путин. – Это совершенно точно надо 
делать, я с вами полностью согласен, 
тем более что у вас есть конкурент-
ные преимущества по сравнению 
с нашими партнерами в том же Китае. 
Уверен, что люди там умные, будут 
брать, если продукт хорошего качес- 
тва, да еще и дешевле получается.

В дальнейшем на встрече прозву-
чали как вопросы, так и предложения 
к главе государства. Большинство из 
заданных тем разговора Владимир 
Владимирович Путин оценил как важ-
ные и правильные и пообещал учесть 
в ближайшем будущем. Например, од-
ним из особенно насущных и важных 
президент отметил вопрос от владели-
цы медицинских клиник в Хабаровске 
Натальи Африкановой. Предпринима-
тель отметила серьёзный недостаток 
действующей пенсионной системы, 
создающий несправедливые условия 
для медицинских работников из част-
ного сектора против сотрудников го-
сударственных учреждений здравоох-
ранения. Президент заверил: решение 
этой проблемы найдётся в ближайшее 
время. 

Развитие региональной логистики, 
увеличение количества складов на 
прилегающих к международным пун-
ктам пропуска территориях, включе-
ние объектов общепита в програм-
му развития внутреннего туризма, 
дополнительные меры поддержки 
кредитования бизнеса – каждый под-
нятый на встрече вопрос получает ре-
шение практически в режиме реаль-
ного времени.

По итогам встречи профильные 
ведомства займутся глубокой прора-
боткой обозначенных проблем. Ни 
одна инициатива не останется без 
внимания.

Результаты решений 
президента

В ходе рабочей поездки в регионы 
Дальнего Востока президент России 
Владимир Владимирович Путин встре-
тился  с губернатором Хабаровского 
края Михаилом Дегтяревым. Глава ре-
гиона рассказал об успехах последних 
трех лет, отметив, что вся проделанная 
работа и планы на будущее направле-
ны на повышение уровня жизни людей. 
Отдельно губернатор отметил: успехи 
региона – это результаты решений гла-
вы государства.

– Начну с  Года семьи, который вы 
объявили. У нас в крае количество 
многодетных семей за три года вы-
росло на 4000 человек – 23 тысячи, 
и за счёт, собственно говоря, их уси-
лий мы сегодня и удерживаем, и при-
растаем в плане демографии. В крае 
у нас 17 мер поддержки. Мы их про-
индексировали за два года суммарно 
на 18,9%. Хороших три подхода было. 
Это и краевой материнский капитал, 
и пособия по рождению, и подарок 
новорождённому уже третий год у нас 
введён, такая большая коробка со всем 
необходимым.

Особое внимание в ходе встречи 
губернатора и президента было уде-

лено вопросам поддержки участников 
СВО. Для фронта в Хабаровском крае 
собирают багги «Ерофей», создали не-
сколько добровольческих батальонов: 
«Ерофей Хабаров», «Генерал Корф», 
«Максим Пассар», ввели беспрецедент-
ные меры социальной поддержки. Это 
тот вклад, который вносит регион и его 
жители в дело победы.

Отдельное внимание стороны уде-
лили экономическим успехам региона. 

– Когда я принял край в 2020 году, 
собственных доходов было 79 мил-
лиардов рублей. В этом году свыше 
120 миллиардов, почти на 50% больше. 
И вся экономика, её рост подтвержда-
ется энергопотреблением. Развивают-
ся главные инвестиционные проекты, 
одобренные вами, поддержанные. 
Это, конечно, Малмыжский ГОК по 
медному концентрату, мы в этом году 
запустим его, выйдем в лидеры. Это 
Тихоокеанская железная дорога, уни-
кальный проект, за частные инвести-
ции. На схеме на Севере порт Эльга. Из 
Якутии мы строим, 280 из 500 киломе-
тров пути уже построено. И порт – уже 
первый причал готов, в этом году пла-
нируется принять тестовый балкер. 
Надо отметить, что эта местность во-
обще неизведанная, стройка сопоста-
вима с бамовской, – отметил  Михаил 
Дегтярев.

Развивается и строительная отрасль. 
В частности, в прошлом году было 
сдано 517 тысяч квадратных метров 
жилья. В контексте ввода в эксплуата-

ВОСТОКОМ – БУДУЩЕЕ СТРАНЫ
цию новых квартир и домов Михаил 
Дегтярев попросил главу государства 
выделить дополнительное финан-
сирование и закрыть вопрос с те-
мой расселения бараков на проспек-
те 60-летия Октября в Хабаровске. 
Владимир Владимирович пообещал 
заняться этим вопросом и решить про-
блему бараков в краевой столице.

Чудеса Хабаровского 
края

Завершился рабочий визит прези-
дента России в Хабаровский край по-
сещением единственной на Дальнем 
Востоке анимационной студии «Меч-
талёт». Главе государства представили 
новые творческие проекты мультипли-
каторов. Один из них посвящён чуде-
сам нашей территории.

– Мы решили каждое из чудес Хаба-
ровского края показать. Если лотос, то 
он оживает. Оживают Амурские столбы, 
древние петроглифы Сикачи-Аляна, 
которые находятся недалеко от Хаба-
ровска. А вот Шантарские острова. Там, 
как мы решили, должно всё оживать, – 
рассказал президенту России продюсер 
хабаровской студии «Мечталёт»  Илья 
Кузнецов.

Также главе государства представи-
ли отрывок из нового полнометраж-
ного мультфильма о Геннадии Невель-
ском, федеральный грант на создание 

которого авторы выиграли в сентябре 
прошлого года.

За время своего правления прези-
дент страны посещал Хабаровский 
край шесть раз – в 2004, 2009, 2010, 
2012 и два раза в 2013-м, и каждый из 
этих визитов был важен для региона! 
Так, в 2004-м Владимир Владимиро-
вич Путин открыл самую протяжённую 
в мире автомагистраль Р-297 «Амур». 
В 2009-м он посещал остров Чкалова, 
где встретился с учёными Российской 
академии наук, изучающими белух, 
а в 2010-м поучаствовал в автопробеге 
из Хабаровска до Читы за рулём авто-
мобиля Lada Kalina Sport.

Спустя ещё два года президент 
вновь прибыл в Хабаровский край, что-
бы побывать в Комсомольске-на-Амуре 
и провести совещание на тему госполи-
тики в области оборонно-промышлен-
ного комплекса страны. Именно при 
Путине Комсомольск-на-Амуре стал 
городом президентского внимания – 
инженерной и промышленной столи-
цей Дальнего Востока России.

Национальный лидер не остался 
в стороне во время катастрофическо-
го наводнения в Хабаровском крае 
в 2013 году, когда лично прилетел в Ха-
баровск и привёз с собой весь кабинет 
министров страны. Владимир Влади-
мирович Путин прибыл в регион в са-
мый разгар буйства стихии – в августе, 
чтобы лично оценить сложившуюся си-
туацию и взять её под контроль. Благо-
даря вниманию главы государства все 
вопросы тогда решались быстро и чёт-
ко, как того требовало чрезвычайное 
положение.

В этом же году случилось и то, че-
го в истории современной России ещё 
не бывало. В 2013 президент приле-
тел в Хабаровск, чтобы отсюда, вме-
сте с пострадавшими от наводнения, 
поздравить всю страну с Новым го-
дом. Вместо привычного Московского 
Кремля на фоне на телеэкране вместе 
с Владимиром Путиным были те, кто 
из-за стихии потерял своё жильё. Тогда 
президент поднял свой бокал вместе со 
словами благодарности тем, кто само-
отверженно боролся с большой водой 
и победил.

ЗА ВРЕМ Я СВОЕГО ПРА ВЛЕНИ Я 

ПРЕЗИ ДЕНТ СТРА НЫ ПОСЕЩ А Л 

Х А БА РОВСК ИЙ К РА Й ШЕСТЬ РАЗ – В 2004, 

2009, 2010, 2012 И ДВА РАЗА В 2013-М,  

И К А Ж ДЫЙ ИЗ ЭТИ Х ВИЗИТОВ БЫЛ 

ВА Ж ЕН ДЛ Я РЕГ ИОН А!

Посещение 
анимационной студии 

«Мечталёт»
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С  1  Я Н ВАРЯ 
2023  ГОД А 

В  К РАЕ  НАЧА ЛАСЬ 
РЕ А Л ИЗАЦ ИЯ  РЕГИ О НА Л ЬН О Й 
П РО ГРАМ М Ы  «О БЕСП Е Ч ЕН И Е 

РАСШ И РЕН Н О ГО 
Н ЕО НАТА Л ЬН О ГО 

СК РИ Н И Н ГА».
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К О Р О Т К О  О  Г Л А В Н О М

МЕДИЦИНА ИДЁТ К ПАЦИЕНТАМ
А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В

Отрасль здравоохранения – одна из приоритетных 
для правительства Хабаровского края. И оглядываясь 
на прошедший 2023 год, с уверенностью можно сказать,  
что наш регион по этому направлению является передовиком 
на Дальнем Востоке. 

ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНОЕ 
ОБОРУДОВАНИЕ И ФАПЫ

Хабаровский край в прошлом го-
ду подтвердил свой статус промыш-
ленной и образовательной столицы 
Дальнего Востока. Под контролем гла-
вы региона удалось навести порядок 
в финансах и увеличить доходы бюд-
жета. Также позитивные подвижки на-
блюдаются в сфере здравоохранения 
– одной из самых критически важных 
и напрямую влияющих на качество 
жизни людей. 

Сегодня в регионе действует 79 кра-
евых учреждений здравоохранения, 
включая фармацевтические и образо-
вательные организации. Профильное 
министерство курирует в настоящее 
время девять региональных программ 
в рамках национальных проектов 
«Здравоохранение» и «Демография», 
которые были инициированы Прези-
дентом России Владимиром Владими-
ровичем Путиным. 

Так, на протяжении всего 2023 го-
да правительство региона продолжа-
ло заниматься вопросами обновления 
оборудования в медицинских учреж-
дениях по программе модернизации 
первичного звена здравоохранения. 
Благодаря этому в краевые организа-
ции поступило два маммографических 
аппарата, пять стационарных рент-
ген-аппаратов и шесть флюорографов. 
Ожидается поставка ещё одного аппа-
рата для флюорографии лёгких, обору-
дования для проведения маммографии 
и одного компьютерного томографа. 

В 2023 году в регионе пациентов на-
чали принимать четыре новых фельд-
шерско-акушерских пункта – их по-
строили в сёлах Фёдоровка и Восход 
в Хабаровском районе, в селе Марусино 
в районе имени Лазо, а также в Пушки-
но в Бикинском районе. Благодаря вни-
манию властей также облегчили жизнь 
пациентов Городской клинической 
больницы имени Войно-Ясенецкого –  

там теперь есть лифт, который обо-
рудовали на отдельном фундаменте. 
В минувшем году также был закончен 
капитальный ремонт поликлиники Ва-
нинской центральной районной боль-
ницы, амбулатории в посёлке Джон-
ка Троицкой центральной районной 
больницы и хабаровской городской по-
ликлиники №5. 

ДЕТЯМ

В рамках нацпроекта «Демография» 
в хабаровском Перинатальном центре 
за счёт средств Фонда обязательного 
медицинского страхования бесплатно 
помогают семейным парам с беспло-
дием и проводят процедуру ЭКО. На-
помним, что за последние четыре года 
благодаря экстракорпоральному опло-
дотворению у нас в крае появились на 

свет 1800 детей. Необходимо отметить, 
что за помощью к нам приезжают па-
циенты со всего Дальнего Востока – 
с Камчатки, Сахалина, из ЕАО, Якутии 
и Приморья. В общей сложности за 
время работы Перинатального центра 
было проведено больше десяти тысяч 
процедур ЭКО.

В феврале в Хабаровском крае начал 
работать Межрегиональный центр дет-
ской хирургии, который организовали 
на базе трёх медицинских организаций 
– Детской краевой клинической боль-
ницы имени Пиотровича, Перинаталь-
ного центра имени Постола и Город-
ской больницы имени Владимирцева. 
Центр создан под кураторством глав-
ного внештатного детского хирурга 
Минздрава России доктора медицин-
ских наук профессора Дмитрия Моро-
зова. Активно содействовали появле-
нию центра Агентство стратегических 
инициатив и краевое правительство. 

Сейчас там лечат патологии грудной 
клетки и органов грудной полости, за-
нимаются травматологией и ортопеди-
ей, детской урологией и андрологией. 
В межрегиональном центре принима-
ют маленьких пациентов с Камчатки, 
Сахалина, из Магадана, ЕАО и других 
регионов ДФО. В Детской краевой кли-
нической больнице имени Пиотровича 
за 10 месяцев проведено 184 операции.

Также в Хабаровском крае сейчас 
активно работают над профилакти-
кой заболеваемости граждан, главный 
упор в заблаговременном выявлении 
проблем со здоровьем у жителей ре-
гиона делается на диспансеризацию. 
За 10 месяцев 2023 года специалисты 
осмотрели порядка 570 тысяч человек, 
что превышает 44% численности насе-
ления нашего субъекта. Чтобы увели-
чить охват профилактических меро-
приятий и дать возможность пройти 
диспансеризацию людей из отдалён-
ных и труднодоступных населённых 
пунктов, в крае работают передвижные 
медицинские комплексы, такие как 
теплоход и поезд «Здоровье». Так, еже-
годно в районы края специалисты вы-
езжают больше 700 раз и осматривают 
порядка 70 тысяч человек. 

С 1 января 2023 года в крае началась 
реализация региональной программы 
«Обеспечение расширенного неона-
тального скрининга». Её внедрение 

позволяет сократить сроки постанов-
ки диагноза и начала лечения, повы-
шает качество медицинской помощи, 
обеспечивает дальнейшее снижение 
перинатальной, младенческой и дет-
ской смертности. Так, по состоянию на 
16 ноября специалисты обследовали 
97,3% будущих мам. 

КАДРОВЫЙ ВОПРОС

Среди наиболее крупных достиже-
ний краевых властей можно отметить 
завершение строительства детской по-
ликлиники №17 в Прибрежном микро-
районе, которую сдали в эксплуатацию 
в первом квартале минувшего года, 
и долгожданное открытие инфекцион-
ного корпуса Детской краевой клини-
ческой больницы имени Пиотровича. 

Активно решают в Хабаровском 
крае и проблему с медицинскими ка-
драми. Так, в рамках флагманского 
проекта губернатора Михаила Дегтя-
рева «Край здоровья. Растим будущее» 
в регионе впервые в 2022 году орга-
низована подготовка специалистов 
на средства гранта в форме субсидии 
из краевого бюджета на финансовое 
обеспечение получения высшего об-
разования по программам подготов-
ки научных и научно-педагогических 
кадров в аспирантуре и ординатуре. 
В Хабаровском крае в 2023 году на об-
учение за счёт средств гранта зачисле-
но шесть аспирантов и два ординатора 
в «Дальневосточный государствен-
ный медицинский университет» и три 
аспиранта и 20 ординаторов в «Инсти-
тут повышения квалификации специа-
листов здравоохранения».

Благодаря грамотному бюджетному 
администрированию и адресной рабо-
те с федеральными властями и круп-
ными инвесторами Хабаровскому краю 
по итогам года удалось не только сохра-
нить объемы поступлений в бюджет, но 
и увеличить их. Пожалуй, это лучший 
индикатор лоббистской работы губер-
натора и поддержки правительством 
инвесторов. Для сферы здравоохра-
нения это не просто цифры – ведь это 
позволяет улучшать качество медицин-
ских услуг, повышать их доступность. 
В крае продолжают строить новые боль-
ницы и ФАПы и в ближайшие годы бу-
дут лишь наращивать этот темп.

Новый инфекционный корпус Детской краевой больницы им. Пиотровича



5 29 Я Н В А Р Я 2024 Г О Д А№ 1 (273)Х А Б А Р О В С К И Й К РА Й С Е Г О Д Н Я l  todaykhv.ru

Ф
О

Т
О

: 
K

H
A

B
K

R
A

I.
R

U

Ф
О

Т
О

: 
K

H
A

B
K

R
A

I.
R

U

Н А Ц П Р О Е К Т Ы

С ЗАБОТОЙ ОБ ЭКОЛОГИИ 
А Н Д Р Е Й  Г О Р Я Й Н О В

В 2023 году Хабаровский край поднялся на две строки в общероссийском рейтинге регионов 
и вернулся в топ-30 списка самых успешных территорий России. Эксперты отмечают, что на улуч-
шение позиции – в том числе – повлияли шаги местных властей в части реализации националь-
ных проектов, инициированных Президентом России Владимиром Владимировичем Путиным. 

П РО ГРАМ МА  «Ч И СТЫ Й  ВОЗД У Х» 
ИЗ  НАЦ П РО ЕК ТА  «ЭКОЛ О ГИЯ» 
П РИЗВАНА  СН ИЗИТ Ь  О БЪЁМ Ы 
АТМ О СФЕРН О ГО  ЗАГРЯЗН ЕН ИЯ 
В  П РО М Ы Ш Л ЕН Н ЫХ  ГО РОД А Х .  П О 
РАСЧ Ё ТАМ  ЭК СП ЕРТО В,  В  ТАК ИХ 
МУН И Ц И ПА Л ИТЕ ТА Х  О БЪЁМ 
ВЫ БРО СО В  ВРЕ Д Н ЫХ  ВЕЩ ЕСТВ 
В  АТМ О СФЕРУ  ЗА  10  Л Е Т 
СО К РАТИТСЯ  В  Д ВА  РАЗА .

161

БУДУЩЕЕ ЗЕЛЁНОГО ЦВЕТА

Ряд глобальных позитивных изме-
нений достигнут, в частности, в наци-
ональном проекте «Экология». В ходе 
личных встреч Владимир Владими-
рович Путин неоднократно давал по-
нять, что поддерживает курс Михаи-
ла Дегтярева на ускоренное развитие 
Хабаровского края. Эту же позицию 
последовательно транслировали пре-
мьер-министр правительства РФ Ми-
хаил Мишустин и полпред президента 
в ДФО Юрий Трутнев. Разумеется, с та-
кой поддержкой на федеральном уров-
не заявки Хабаровского края на выде-
ление средств в рамках нацпроектов 
рассматриваются одними из первых, 
а на уровне региона власти стараются 
полученное финансирование исполь-
зовать наиболее эффективно. 

– Экологическое благополучие насе-
ления является безусловным приори-
тетом Стратегии развития Хабаровско-
го края, – заявил губернатор Михаил 
Дегтярев в январе на профильном рас-
ширенном заседании регионального 
правительства, посвящённом реализа-
ции опорного проекта «Зелёное буду-
щее края» флагманского направления 
«Край комфортного проживания». – 
Я напомню, что Президент нашей стра-
ны Владимир Владимирович Путин 
обозначил комфортную и безопасную 
среду для жизни одной из приоритет-
ных целей развития. Поэтому качество 
окружающей среды является одним из 
показателей эффективности работы 

глав регионов и исполнительных орга-
нов субъектов РФ. Наш опорный про-
ект «Зелёное будущее края» напрямую 
нацелен на решение задач устойчивого 
экологического развития. 

В числе прочего в Хабаровском крае 
на сегодня самое большое число в стра-
не организаций, присоединившихся 
к акции «Вода России». Добровольцы 
выходят на субботники и очищают 
от мусора берега рек, морей и озёр. 
В порядок уже удалось привести свыше 
400 км береговых линий.

НЕОБЪЯТНОЕ МОРЕ ТАЙГИ

По объёмам лесовосстановления Ха-
баровский край в минувшем году стал 
первым в ДФО и вошёл в десятку луч-
ших в России. Сейчас в крае высажи-
вают 12 млн саженцев деревьев в год, 
а к 2030 году этот показатель должен 
достичь 27 млн. При этом планы кор-
ректируются с учётом масштабных 
проектов, которые реализуются на тер-
ритории региона.

Река Амур и программа её очистки 
также вошли в нацпроект «Экология». 
Проект предусматривает сохране-
ние экосистемы крупнейшей дальне- 
восточной реки и её притоков, в том 
числе с помощью строительства и ре-
конструкции комплексов очистных со-
оружений. Напомним, идея включить 
Амур в федеральный проект, как это 
ранее уже было сделано с Волгой и озе-
ром Байкал, стала одним из первых 
предложений Михаила Дегтярева после 

назначения Президентом исполнять 
обязанности главы Хабаровского края.

Крупные промышленные центры 
края Комсомольск-на-Амуре и Чегдо-
мын по нацпроекту «Экология» улуч-
шат качество воздуха, с сентября 
2023 года районные центры вступили 
в федеральный экологический экспе-
римент, по которому совокупный объ-
ём загрязнений в атмосфере над этими 
городами снизится на 20%. 

НОВЫЕ ЗАПОВЕДНЫЕ МЕСТА

Помимо всего, в 2023 году учёные 
Института водных и экологических 
проблем ДВО РАН по заданию мини-
стерства природных ресурсов Хабаров-
ского края провели работы по обсле-
дованию двух уникальных природных 
комплексов на территории Бикинского 
и имени Полины Осипенко муници-
пальных районов. Это необходимый 
пункт в придании природным ком-
плексам статусов особой охраны.

«Змеиный утёс» в долине реки Ус-
сури является живописным местом 
и средой обитания для редких видов 
рептилий: дальневосточной черепа-
хи, красноспинного полоза, амурского 
полоза, японского ужа. Также на утесе 
произрастают высокодекоративные 
редкие виды растений: венерин баш-
мачок, пион молочноцветковый, ли-
лия двурядная. Природный комплекс 
«Скальные обнажения на реке Нилан» 
уникален благодаря выходам сложен-
ных прочными гранодиоритами скал, 
спускающихся каскадом вдоль склона 
к реке. К подготовке необходимых до-
кументов минприроды края приступит 
уже в 2024 году.

особо охраняемая 
природная 
территория
создана в Хабаровском крае 
в настоящее время – из них 
101 имеет статус краевой, 47 –  
местных и 13 – федеральных

Акция по очистке берегов 

Высадка саженцев кедра
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ЗАКОНЫ, ПО КОТОРЫМ 
ЖИТЬ ПРИЯТНО

ШКОЛЬНЫЕ ПЕРЕМЕНЫ

Ещё в декабре прошлого года Пре-
зидент России Владимир Владимиро-
вич Путин подписал закон, который 
ставит точку в давнем споре учителей 
и школьников, – с 1 сентября вступает 
в силу документ, который официально 
запрещает учащимся пользоваться мо-
бильными телефонами на уроках. Но 
опасаться за то, что ваше чадо на время 
занятий останется без связи, не стоит, 
так как приносить смартфоны в учеб-
ные заведения всё-таки будет можно. 
Но с одной оговоркой – доставать их 
допустимо только в экстренных случа-
ях, когда возникает угроза жизни уча-
щимся или учителям. 

Помимо этого ограничения приня-
тый закон содержит еще ряд измене-
ний. Например, педагогам дополни-
тельно гарантировали право на уваже-
ние их человеческого достоинства и за-
щиту от оскорбления и насилия, а для 
учеников младших и средних классов 
ввели обязательный урок труда. Необ-
ходимо отметить, что большая часть 
положений закона вступила в силу ещё 
1 января, но в полной мере документ 
начнёт действовать только с началом 
нового учебного года. И требовать 
убрать телефоны учителя имеют право 
уже сейчас.

ЧЕРЧЕНИЕ ВОЗВРАЩАЕТСЯ

Ещё одно важное изменение 2024 го-
да также касается школьного уклада. 
Так, с 1 сентября в программу образо-

вательных учреждений вновь возвра-
щаются уроки черчения, которые были 
неотъемлемой частью советской систе-
мы обучения. Это, правда, не решение 
Госдумы – такое поручение лично дал 
глава государства. Саму идею Влади-
мир Путин озвучил в июне 2023 года, 
и тогда она вызвала большой резонанс. 
Предполагается, что основы черчения 
будут изучать все ученики средних 
классов, а более углубленно предмет 
будут преподавать старшеклассникам 
из профильных технологических или 
инженерных классов.

Как отдельный предмет чер-
чение изучали в советской школе 
с 1930-х годов. В 2000-х годах черчение 
учили в 9 классе всего один час в не-
делю, а потом предмет стал факульта-
тивным. В 2019-м черчение было ис-
ключено из школьной программы как 
отдельный предмет. Но уже в начале 
2000-х специалисты забили тревогу: 
черчение – язык техники, и его отсут-
ствие станет «тормозом в диалоге вы-
пускников школы с компьютером на 
технические и другие темы». Правда, 
элементы черчения в школьной про-
грамме все же оставались, но были 
лишь небольшой частью курса «Техно-
логия».

ПОСОБИЕ БЕЗ ОТРЫВА 
ОТ РАБОТЫ

В декабре прошлого года Госдума 
приняла ещё один важный законопро-
ект, который призван помочь поддер-
жать российские семьи. Так, в этом го-

ду будут сохранены выплаты по уходу 
за ребенком даже для тех родителей, 
которые вышли на работу, не дожида-
ясь, когда ребенку исполнится полтора 
года. Сумма пособия варьируется от до-
хода того, кто берёт отпуск, и составля-
ет 40% от средней зарплаты за послед-
ние два года. 

По ранее действующим правилам, 
если ухаживающий за ребенком роди-
тель возвращался к работе, то пособие 
переставали платить. Единственный 
вариант получать одновременно и зар-
плату, и пособие, который был у роди-
телей, – подработка на неполный день. 
Или «серый» заработок – без уплаты 
налогов. Но больше так выкручиваться 
не придётся.

ЮНОСТЬ В САПОГАХ

В 2023 году Госдума продолжала пе-
реписывать законодательство, касаю-
щееся военной службы. Одна из самых 
резонансных поправок, но весьма ак-
туальная в этой сфере, – повышение 
верхнего предела призывного возраста. 
Теперь в армию будут призывать с 18 до 
30 лет, а не с 18 до 27 лет, как это было ра-
нее. Новые правила начали действовать 
с 1 января 2024 года. Повышение план-
ки – одномоментное, без поэтапного 
увеличения призывного возраста. При 
этом нижний предел поднимать не ста-
ли в связи с тем, что очень много ребят 
хочет пойти служить именно в 18 лет.

Осенний призыв 2024 года, соглас-
но поручению Президента Владимира 
Владимировича Путина, также впер-
вые пройдет с использованием еди-
ного электронного реестра призыв-
ников  – он будет содержать данные 
о военнообязанных, включая место ра-
боты и жительства. В 2023 году Госдума 
также изменила допустимый возраст 
заключения первого контракта, разре-
шила присылать повестки на «Госуслу-
ги» и внесла еще ряд изменений в зако-
ны об армии.

НАЛОГОВЫЙ ВЫЧЕТ – ЛЕГКО!

В текущем году россиян ждут и на-
логовые изменения. Так, с 1 января по 
упрощённой системе можно получить 
налоговые вычеты по расходам на ле-
чение, обучение, занятия спортом, 
ДМС, добровольное пенсионное стра-
хование и страхование жизни. Ранее, 

чтобы получить компенсацию, нужно 
было предоставить в инспекцию копии 
договоров на оказание соответствую-
щих платных услуг, лицензий на дея-
тельность, а также чеки на оплату. 

Новые правила предполагают, что 
вся необходимая информация по же-
ланию клиента может поступать в на-
логовые органы напрямую от органи-
заций и ИП. Можно будет не заполнять 
декларации и не собирать документы.

БЕССРОЧНЫЕ КРЕДИТНЫЕ 
КАНИКУЛЫ

С 1 января вступает в силу  закон 
о праве россиян на кредитные кани-
кулы  по потребительским кредитам 
на постоянной основе. Впервые эту 
меру поддержки ввели в начале панде-
мии, после несколько раз продлевали 
и теперь наконец решили сделать бес-
срочной. Кредитные каникулы подра-
зумевают, что в случае падения дохода 
человек может на полгода взять пере-
рыв и не платить ежемесячные взно-
сы. В это время проценты продолжат 
начислять, но человека избавят от неу-
стойки, и на его кредитной истории это 
не скажется.

ОСАГО НА ДЕНЬ

Хорошие новости ждут и автомоби-
листов – с 1 марта вступает в силу за-
кон о краткосрочных полисах ОСАГО. 
Согласно документу, приобрести стра-
ховку можно будет на срок от одного 
дня до трёх месяцев, а не на полгода. 
Это позволит учитывать фактическое 
использование автомобиля, экономя 
бюджет водителя. Теперь не придется 
переплачивать, если машина эксплуа-
тируется сезонно. Поможет это, напри-
мер, пенсионерам или молодым води-
телям, которые боятся садиться за руль 
зимой.

ТОТАЛЬНЫЕ ИНДЕКСАЦИИ

С 1 января 2024 года минималь-
ный размер оплаты труда составит 
19 242 рубля в месяц. Сумма выплаты 
вырастет на 18,5%. Вместе с МРОТ уве-
личится и федеральный прожиточный 
минимум. Индексация ждёт и полу-
чателей федерального материнского 
капитала – при рождении первенца 
семья получит почти 631 тыс. рублей, 
а при рождении второго ребенка – до 
834 тыс. рублей. Если семья уже успела 
распорядиться частью материнского 
капитала, средства, которые остались, 
будут проиндексированы на 7,5%. Ров-
но на такой же процент вырастут пен-
сии, а стоимость одного пенсионного 
коэффициента поднимут до 133 рублей.

А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В

Прошедший год получился по-настоящему богатым на раз-
личные законодательные инициативы, которые впоследствии 
переросли в полноценные документы. Так, за 2023 депутаты 
Госдумы приняли 694 закона, которые охватили все сферы 
жизни – от семьи до госуправления, от образования до во-
енной службы. Мы постарались разобраться в вопросе и со-
брать для читателей нашей газеты самые важные инициативы 
российских парламентариев, которые будут напрямую влиять 
на жизнь в стране в 2024 году.
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ПРИЕЗЖАЙТЕ ПОКАТАТЬСЯ 
НА «ХЕХЦИР»
А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В

Совсем недалеко от краевой столицы на новогодних празд-
никах открылся горнолыжный комплекс «Хехцир». Вместе 
с его появлением отпала необходимость ехать за тридевять 
земель, чтобы насладиться катанием, чем уже воспользова-
лось огромное количество людей. Наш корреспондент наве-
дался на базу, чтобы оценить новое место притяжения, причём 
не только хабаровчан.

КУРОРТ ПОД БОКОМ

Фактически ближайшим местом 
горнолыжных развлечений для хаба-
ровчан до появления «Хехцира» была 
база «Снеговик», находящаяся в районе 
села Воронежское-1. Однако тотальной 
популярностью среди райдеров она не 
пользовалась – склон там совсем не-
большой, да и рельеф его очень далёк 
от идеала. Не нравится «Снеговик» – 
милости просим на «Холдоми» вблизи 
Комсомольска-на-Амуре. Там ситуация 
получше, но только добираться до него 
хабаровчанам далеко.

«Хехцир» в паре десятков киломе-
тров от краевой столицы, добраться 
до которого даже из центра города 
на машине, особенно не торопясь, не  
займёт больше 40 минут. Такой роско-
ши мы раньше себе позволить точно 
не могли. Для автомобилистов, кстати, 
созданы все условия – первое, что бро-
сается в глаза, – огромная парковка, на 
которой даже в загруженный выходной 
можно найти свободное место. Нужно 
отметить, что въезд не бесплатный, но 
стоимость стоянки весьма символиче-
ская – всего 100 рублей. 

ПО ДОРОГЕ К СКЛОНУ

В настоящее время на «Хехцире» 
есть всё необходимое чтобы с комфор-
том покататься, но для этого необхо-

димо сначала оформить специальный 
пропуск – так называемый ски-пасс. Он 
представляет собой пластиковую карту, 
которую можно пополнять самостоя-
тельно. Сама она, к слову, стоит 200 ру-
блей и приобретается раз и навсегда. 
Дальше же всё зависит от количества 
подъёмов на гору по канатной дороге. 
Можно купить одно восхождение, без-
лимит на три часа, день, два, три или 
четыре. При этом самый дорогой вари-
ант обойдётся в шесть тысяч рублей. 

Также для отдыхающих действует 
пункт проката спортинвентаря – взять 
там можно не только лыжи и сноубор-
ды, но также различную защитную эки-
пировку. Как рассказали сотрудники 
«Хехцира», если вдруг нет своих перча-
ток, то найдут даже их. Выбор огромен 
и рассчитан на большое количество 
посетителей. Выбирают, кстати, гости 
больше сноуборды, чем лыжи. Здесь 
же можно провести качественный ре-
монт инвентаря и обслужить его – про-
парафинить скользящую поверхность 
и наточить канты. В моменты пиковых 
нагрузок, конечно, можно наблюдать 
очереди, но этого пока не избежать. 

Тут же можно заказать услуги опыт-
ных инструкторов, но всё-таки лучше 
озаботиться этим заранее – на специ-
алистов огромный спрос. Очень мно-
го людей приезжает семьями с мечтой 
научиться кататься, поэтому ребята тут 
нарасхват. Всего на «Хехцире» сейчас 

работают восемь инструкторов, которые 
получили соответствующую лицензию. 
Найти их было очень сложно, так как 
для получения разрешения необходимо 
ехать в другие регионы – в Хабаровске 
лицензирование не проводится. Но, как 
рассказали на базе, в планах приглашать 
комиссии в краевую столицу, чтобы ре-
шать этот вопрос на месте.

НА СТАРТ

Сейчас на «Хехцире» открыто две 
трассы – протяжённостью 1,2 и 1,3 кило-
метра. Они освещены – для этого была 
специально протянута ЛЭП. Маршру-
ты отличаются интересным рельефом 
с перепадом высот. Есть даже отдельный 
участок для катания новичков и тех, кто 
только учится. На самый верх подняться 
можно по кресельной канатной дороге, 
каждая кабинка которой вмещает до 
четырёх человек. Правда, перед этим 
нужно отстоять очередь, но она быстро 
двигается. 

У подножия склонов, кстати, есть 
достаточно просторное кафе с горя-
чим питанием и пунктами обогрева, 
где можно переодеться, – пока они 
представляют из себя две палатки, но 
это, как рассказал директор «Хехцира» 
Сергей Гришин, временно. Все очень 
старались как можно быстрее, в мак-
симально сжатые сроки, сдать первую 
очередь горнолыжки в эксплуатацию 

на радость людям, поэтому пришлось 
пойти на некоторые компромиссы. По-
нятно, что у людей возникают претен-
зии, но ведь и база только-только нача-
ла работать. Можно сказать, что сейчас 
идёт техническая обкатка. 

Есть также проблема со встречаю-
щимися на склонах камнями, но это, 
опять-таки, тоже временно. С этим во-
просом работают и оперативно исправ-
ляют замечания людей. Так, несколько 
раз в неделю запускают системы осне-
жения со специальными пушками, по-
сле чего трассы проходят специальной 
техникой – ратраками, вездеходами на 
очень широких гусеницах. Особенно 
активно склоны готовят к выходным, 
когда наблюдается много гостей. Не 
удивительно, что по понедельникам 
«Хехцир» не работает вовсе, также воз-
можны внеплановые технические пе-
рерывы – всё для того, чтобы обеспе-
чить людям максимально комфортное 
катание. 

СТРЕМЛЕНИЕ К СОВЕРШЕНСТВУ

Как отметил Сергей Гришин, сейчас 
«Хехцир» крайне ограничен по пло-
щади – в первую очередь запустили 
20 гектаров, которые используются 
максимально рационально в существу-
ющих условиях. Всего же курорт должен 
раскинуться практически на 340 гекта-
рах, но вопрос с землёй пока до конца 
не решён. Только после завершения 
всех процедур можно что-то планиро-
вать дальше. Но даже с учётом нынеш-
него положения только за новогодние 
праздники горнолыжку уже посетили 
больше пяти тысяч человек, которые 
воспользовались подъёмником канат-
ной дороги свыше 25 тысяч раз. И аб-
солютное большинство людей осталось 
довольно. Заглядывают на хабаровскую 
базу и гости из других регионов. 

Всего же на склонах горы заплани-
ровано обустройство 11 трасс разной 
сложности общей протяженностью 
более десяти километров. На «Хехци-
ре» также разместятся гостиницы, ре-
стораны, оздоровительные комплек-
сы и краевая школа по горнолыжному 
спорту. Это один из флагманских про-
ектов Хабаровского края, в который 
уже вложено порядка одного милли-
арда рублей. В планах правительства 
региона сделать горнолыжный ком-
плекс круглогодичным спортивным 
и курортным центром. Осталось только 
решить вопрос с Минприроды России 
о переводе под рекреацию дополни-
тельных площадей. 

В  П ЛАНА Х  П РАВИТЕ Л ЬСТВА  РЕГИ О НА  –  СД Е ЛАТ Ь 
ГО РН ОЛ ЫЖ Н Ы Й  КО М П Л ЕК С  К РУГЛ О ГОД ИЧ Н Ы М 
СП О РТИ ВН Ы М  И  К УРО РТН Ы М  Ц ЕНТРО М.  О СТА Л О СЬ  ТОЛ ЬКО 
РЕШ ИТ Ь  ВО П РО С  С  М И Н П РИ РОД Ы  РО ССИ И  О  П ЕРЕВОД Е 
П ОД  РЕК РЕ АЦ И Ю  Д О П ОЛ Н ИТЕ Л ЬН ЫХ  П Л О Щ А Д ЕЙ. 
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ЗАВОД «АМУРСТАЛЬ» БЬЁТ РЕКОРДЫ

РОДНЫЕ – ЛЮБИМЫЕ
В Москве на выставке «Россия» стартовал Всероссийский семейный форум 
«Родные – Любимые». Он стал первым официальным мероприятием Года семьи 
в России, который проводится по указу Президента Владимира Владимирови-
ча Путина. Наш регион представляет семья Заксор-Эльтун из Комсомольского 
района, которая научила посетителей форума национальным видам спорта.

969 776

Единственный на Дальнем Востоке 
металлургический завод «Амур-
сталь» в Комсомольске-на-Амуре, 
побил рекорд последних десяти-
летий. Объём производства достиг 
969 776 тонн стали и 431 808 тонн 
стального проката в год.

Э
то стало возможно благодаря 
внедрению передовых инстру-
ментов повышения эффектив-
ности и модернизации произ-
водственных линий. Примене-
ние методики 5С (сортировка, 
соблюдение порядка, содержа-
ние в чистоте, стандартизация, 

самодисциплина) повысило произво-
дительность.

Предприятие значительно переори-
ентировалось на внутренний рынок, 
теперь в регионах Дальнего Востока 
и Сибири 70 процентов объёма всей 
реализуемой металлопродукции при-
ходится на долю «Амурстали». 

Достижения завода получили при-
знание, как на региональном, так и на 
федеральном уровнях. В ноябре про-
шлого года «Амурсталь» заняла первые 
места сразу в двух номинациях кон-
курса «Бережливый Дальний Восток» 
– «Лучший проект по оптимизации» 
и «Лучший проект по оптимизации 
на производственном предприятии, 
участнике нацпроекта «Производи-
тельность труда». Более того, практики 
ООО «Амурсталь» вошли в Базу знаний 
Федерального центра компетенций.

На заводе создан Банк идей. С помо-
щью идей работников предприятия сни-
зились затраты, суммарный экономиче-
ский эффект от них достиг более 34 млн. 
руб. Завод стал финалистом Первой фе-
деральной премии в области корпора-
тивных инноваций Generation Innovation 
Award (GIA 2023), вошел в топ-10 компа-
ний страны и единственной за Уралом 
компанией в финале премии. 

«Амурсталь» завоевал «золото» в но-
минации «Новая география» и «сере-
бро» в номинации «Экспортер года 
в сфере промышленности» всероссий-
ской правительственной премии «Экс-
портер года» в ДФО.

По данным портала metalinfo.ru 
(специализированный информаци-
онный ресурс, посвященный черной 
и цветной металлургии в России), 
«Амурсталь» занял 3 место в рейтинге 
лучших крупных производителей в ка-
тегории «ЗАВОДЫ» за 2023 год.

При определении лучших компаний 
учитывались следующие критерии: 
динамика развития бизнеса, объёмы 
поставок, уровень сервисного обслу-
живания, качество продукции, надеж-
ность поставщика в части выполнения 
договорных обязательств в условиях 
кризиса.

– Горжусь тем, что мы смогли про-
демонстрировать высокий уровень 
профессионализма и эффективности 
на мировом рынке. Наши успехи стали 
возможны благодаря коллективному 
труду и преданности нашей команды. 
Мы не останавливаемся на достигну-
тых результатах и планомерно увели-
чиваем своё присутствие на рынках 
АТР. Кроме того, реализуем инвести-
ционные проекты по модернизации 
производства. В планах на 2024 год пе-
реход на новый вид продукции с экс-
портным потенциалом – это стальная 
заготовка сечением 150*150. Таким 
образом реагируем на прогнозируе-
мое изменение структуры спроса в на-
шем сегменте. Стратегическим прио-
ритетом для нас является укрепление 
позиций на рынке ДФО и АТР, и мы 
заинтересованы в участии в крупных 
инфраструктурных проектах на Вос-
токе России, – сказал генеральный 
директор ООО «Амурсталь» Григорий 
Фрейдин.

- В 
день открытия пред-
ставители семьи 
устроили дефиле 
в нанайских костю-
мах и провели спор-
тивные соревнования 
«Национальные игры 
народов Приаму-

рья». Участники могли испытать себя 

в прыжках через канат, перетягивании 
пояса, перетягивании палки, а также 
в метании маута на хорей, – сообщили 
в пресс-службе правительства.

Прежде чем принять участие в фо-
руме, семья учителей Станислава и Ма-
рины Эльтун  прошла заочный этап 
конкурса «Родные – Любимые». Вме-
сте с семьей из Хабаровского края 

в конкурсе приняли участие семьи из 
Мордовии, Калмыкии, Архангельской, 
Свердловской, Саратовской и других 
областей. Всего в мероприятиях фо-
рума участвует больше 250 семей из 
89 регионов страны.

– Всероссийский форум «Родные 
– Любимые» открывает целый ряд со-
бытий в регионах, которые пройдут на 
протяжении года и охватят все 89 субъ-
ектов. В Год семьи особое внимание 
будет уделено подготовке стратегиче-

ского документа по демографической 
и семейной политике до 2030 года. 
Планируются мероприятия, направ-
ленные на выявление, поощрение 
и распространение лучших практик 
по поддержке семей с детьми в рабо-
те корпоративного сектора, и события, 
которые позволят объединить членов 
семей разных возрастов, – пояснил гла-
ва Минтруда Антон Котяков.

На форуме организована просвети-
тельская и развлекательная програм-
ма. А российским обществом «Знание» 
организованы лекции и интервью. Об-
ширная просветительская программа 
форума будет представлена в пави-
льонах №57 «Россия – моя история», 
№55 «Дом молодежи», №19 «АТОМ» 
и №34 «Космонавтика и авиация».

НАШ  РЕГИ О Н  П РЕ Д СТАВЛЯ Е Т 
СЕМ ЬЯ  ЗАК СО Р-ЭЛ ЬТ УН  ИЗ 
КО М СО М ОЛ ЬСКО ГО  РАЙ О НА , 
КОТО РА Я  НА У Ч И ЛА  П О СЕ ТИТЕ Л ЕЙ 
ФО РУМА  НАЦ И О НА Л ЬН Ы М  ВИД АМ 
СП О РТА .

тонн стали и 

431 808
тонн стального 
проката
произвёл в 2023 г.  
ООО «Амурсталь»

Метание маута

Игра на нанайском варгане муинэ
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ГДЕ НАС НАЙТИ
г. ХАБАРОВСК

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 5 | Гостиница «Парус»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 61 | Министерство культуры Хабаровского 
края
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащиты
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход,  
на 2 этаже в холле)
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского края
ул. Пушкина, 23А | Комитет по инф. политике
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского р-на
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП «Недвижимость»
Запарина, 83 | Консультативно-диагностический центр 
«Вивея»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
Ленинградская, 28 | Экодом (главный вход)
ул. Воронежская, 19А | Гостиница «Пять звёзд»
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Муравьева-Амурского, 4 | Хабаровские профсоюзы
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердечно- 
сосудистой хирургий
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская 
клиническая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
Ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение №31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт «Бизнес-зал» 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница «Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский 13 | Почтовое отделение №21
ул. Тихоокеанская, 171А | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2

ХАБАРОВСКИЙ РАЙОН
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация 
Хабаровского района

г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска  
(мэрия)
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | Администрация 
Центрального округа
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Димитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КНААЗ
ул. Квартал Мира, 33 | Единый расчетный центр энерго- 
сбыта
ул. Сидоренко, 28 | Центр социальной поддержки насе-
ления по Комсомольскому р-ну
ул. квартал Мира, 19 | Библиотека им. Горького

г. ВЯЗЕМСКИЙ
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские Вести» 
ул. Коммунистическая,15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация Вяземского му-
ниципального района
ул. Коммунистическая, 3 | ВТЦ «Универсам»
ул. Коммунистическая, 64 | Вяземская районная боль-
ница
ул. Козюкова, 1 | Центр занятости населения
ул. Карла Маркса, 66 | КГКУ ЦСПН по Вяземскому району

пос. ВАНИНО
ул. Площадь Мира, 1 | Администрация пос. Ванино
ул. Седьмая линия, 5 | МФЦ
ул. Первомайская | Автовокзал
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход-Ванино»
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ пос. Ванино
пос. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс- 
уголь»

г. СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ
ул. Ленина, 3 | Администрация р-на
ул. Ленина | Автовокзал
ул. Калинина, 5 | МФЦ
ул. Ленина, 8 | ЦРБ г. Советская Гавань
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»

г. АМУРСК
пр-т Мира, 11 | Администрация района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
ул. Проспект Победы, 2 | МФЦ
ул. Комсомольский проспект, 2А | Администрация города
Комсомольский проспект, 44 | Пенсионный фонд 
ул. Проспект Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Проспект Победы, 6А | КГБУЗ «АЦРБ»
ул. Амурская, 12 | Почта России 
ул. Проспект Строителей, 13 | Редакция газеты

пос. ЭЛЬБАН
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал
ул. Капитана Ведина, 1 | пос. Известковый, администрация
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал

с. ТРОИЦКОЕ
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 102 | Администрация Нанайского района
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Амурская, 73 | Центр занятости 
ул. Амурская, 73 | Администрация с. Джари
ул. 40 лет Победы 10 | Районная библиотека
ул. Калинина, 81 | Администрация с. Троицкое

с. МАЯК
ул. Центральная, 27 | Администрация
ул. Центральная, 23А | Школа

пос. ПЕРЕЯСЛАВКА
ул. Октябрьская, 35 | Администрация р-на
пер. Ленина, 12 | Администрация городского поселения
ул. Ленина, 11 | ПФР
ул. Ленина, 13 | АМФЦ
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше Время»
ул. Центральная, 5 | Дом ветеранов
ул. Индустриальная | Ж/д вокзал (ст. Верино)
ул. Октябрьская, 92Б | Военный комиссариат
ул. Индустриальная, 11 | КГБУЗ поликлиника

пос. ХОР
ул. Ленина, 20 | Администрация Хорского городского  
поселения
ул. Заводская, 4 | Филиал №1, Поликлиника
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

г. БИКИН
ул. Комсомольская, 19 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Совхозная, 26А | КГКУ Бикинский детский психонев-
рологический интернат
ул. Бонивура, 4 | КГБУЗ БЦРБ
пер. Проходной, 3 | Взрослая поликлиника
ул. Дальневосточная, 25А | Магазин «Флорида»
пер. Энергетический, 3 | Газетный киоск «Меркурий»
пер. Энергетический, 3 | Городская библиотека
пер. Советский, 2 | Администрация районная
пер. Советский, 3 | Магазин «Юлия»
пер. Советский, 3 | Ком. отдел редакции газеты «Бикин-
ский вестник»

пос. БЕРЁЗОВЫЙ
ул. Пионерская, 14 | Администрация Березовского сель-
ского поселения
ул. Привокзальная, 4 | Локомотивное депо (подменный 
пункт)
ул. Школьная, 12 | Торговый Рынок 
ул. Пионерская, 25 | Управляющая организация ООО 
«Ника»
ул. Школьная, 10 | Поликлиника 
ул. Магистральная, 7 | ОАО «Ростелеком»
ул. Школьная, 16 | МБДОУ детский сад «Теремок»
ул. Школьная, 14А | Библиотека «Славянская изба»
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В обычной жизни Владимир Наумов – риелтор. Но как 
только за ним закрываются двери его офиса, он отправ-
ляется в далёкие дали к звёздному небу. Всё свободное 
время астроном-любитель изучает небесные тела и щедро 
делится такой возможностью со всеми желающими. 

Волшебная книга
Наверняка вы, уважаемые читате-

ли, видели этого симпатичного парня 
с его телескопом в городе. И, может 
быть, даже стояли в очереди жела-
ющих полюбоваться на звезды. Он 
щедро делится такой возможностью 
с окружающими и с упоением расска-
зывает про космос.

Любовь к астрономии он получил 
в наследство от своего деда. Именно 
он дал ему энциклопедию, посвящен-
ную звездному небу. Впервые на её 
страницах маленький Владимир уви-
дел кольца Сатурна, каналы на Марсе, 
существование которых предполагали 
астрономы с конца 1870-х до 1970-х го-
дов, Луну и звезды. С тех пор эта книга 
стала любимой, а Владимир многие го-
ды посвятил изучению астрономии.

– У моего деда была мечта собрать 
телескоп, и в той энциклопедии бы-
ла, так скажем, инструкция. Телескоп 
он предложил собрать мне, а там еще 
столько картинок было! С этой, еще со-
ветской, книгой я не расставался очень 
долго. Меня даже наказывали тем, что 
отбирали энциклопедию!

С тех пор и до сегодняшних дней 
Владимир изучает Вселенную и ее 
устройство. Открывать для себя кос-
мос стало легче в 2010 году. Тогда он, 
исполнив давнюю мечту и мечту деда, 
купил себе первый телескоп. Устроив-
шись после окончания учебы на работу, 
с первой зарплаты Владимир купил хо-
лодильник, а всю вторую потратил на 
мечту. Астроном признается: если бы 
холодильник не сломался, первой по-
купкой точно был бы телескоп. Сейчас 
их у Владимира уже три. 

– Космос – это состояние души. За-
мечаю за собой, что ночью вижу небо 
в 3D. Если, например, большинство лю-
дей видят темное «одеяло» неба и ско-
пления звезд на нем, то я вижу, где 
формируется туманность, куда пошло 
созвездие Лебедя, галактику Андроме-
да, – говорит астроном. 

Почему космос 
хочет нас убить?

Чтобы посмотреть в телескопы, Вла-
димир часто ездит за город – так, что-
бы огни Хабаровска не засвечивали 
небо. Однажды отправился в Комсо-
мольск-на-Амуре, чтобы собственными 
глазами увидеть прохождение Венеры 
по диску Солнца. Со своим телескопом 
Владимир расположился в самом цен-
тре города. И, конечно, привлек внима-
ние окружающих.

– Люди подходили, спрашивали, 
интересовались. Даже образовалась 
очередь. Всем хотелось поглядеть в те-
лескоп, увидеть прохождение Венеры. 
Тогда я понял, что многие люди инте-
ресуются астрономией и науку нужно 
популяризировать.

Владимир стал одним из первых 
в Хабаровске, кто начал устраивать 
астрономические экскурсии. Впервые 
телескопы астроном-любитель уста-
новил на набережной и дал возмож-
ность подглядеть за космосом всем 
желающим. Сейчас Владимир пери-
одически устраивает выездные экс-
курсии и со всеми неравнодушными 
отправляется за город: показывает, 
рассказывает, объясняет. Иногда даже 
читает лекции. Одна из последних, на-
пример, была посвящена теме перехо-
да Вселенной на темную сторону и от-
вету на вопрос: «Почему космос хочет 
нас убить?».

15 миллионов 
километров от Земли

Порядки, говорит Владимир Наумов, 
которые существуют в космосе, «рабо-
тают» только в моменте. На самом же 
деле он постоянно стремится к хаосу. 
Звезды кочуют из созвездия в созвез-
дие, астероиды могут хаотически пе-
ремещаться. И не стоит забывать про 
метеориты, которые нет-нет да проле-
тают близ нашей планеты.

– Вспомним хотя бы бедных дино-
завров. Один такой «булыжник», как 
мы помним, стёр их с лица земли. Про-
исходит это, в частности, потому, что 
мимо нас пролетает звезда, у которой 
мощное гравитационное поле. Звезда 
пролетела, хвостиком махнула, и асте-

роиды, плавающие в космосе, взбу-
доражились и начали летать в разные 
стороны. В том числе к нам.

Если астероиды большие, то направ-
ление их полета достаточно просто 
спрогнозировать. Однако есть и такие, 
которые появляются внезапно. До мо-
мента их сближения с Землей есть око-
ло двух месяцев. Это время на то, чтобы 
принять какие-либо меры.

– Это серьезная угроза, от кото-
рой мы не застрахованы. Например, 
в 1995-1996 годах кометы Хейла-Боппа 
и Хиякутаке пролетали от нас на рас-
стоянии 15 миллионов километров. По 
космическим меркам это значит, что 
почти попали. 

Звучит пугающе, не так ли? Однако 
сейчас ученые имеют всё современное 
оборудование и огромный багаж зна-
ний, позволяющий отследить и, при 
необходимости, сменить курс астеро-
ида или вовсе его уничтожить. Так что 
в ближайшее время астероиды нам не 
грозят.

Звёздная мечта
У него есть любимые метеорные по-

токи – Персеиды и Геминиды. Яркие, 
зрелищные. Несмотря на их достаточ-
ную регулярность, они до сих пор бу-
доражат внимание астронома. Но есть 
и мечта – увидеть метеорный дождь.

– Я видел уже больше 600 объектов. 
Поэтому хочется чего-то «вау!». Мете-
орный дождь – как раз из таких явле-
ний. Спрогнозировать его можно лишь 
за несколько дней до события. Сейчас 
в обозримом будущем ничего такого не 
ожидается.

А еще Владимир не против сделать 
какое-нибудь открытие, например, об-
наружить сверхновую звезду. Пусть да-
же в другой галактике. На всякий слу-
чай в ходе наблюдений он отмечает ма-
лейшие детали и изменения, глядишь, 
когда-нибудь что-то да откроет. 

– Но самоцелью я это не ставлю, 
потому как тогда было бы скучно, 
– признается Владимир. – А вот что 
действительно мне бы хотелось, так 
это узнать, где же ещё, кроме как на 
Земле, есть живые организмы. Совре-
менная астрономия вплотную зани-
мается сейчас этим вопросом – ищет 
небесные тела, где могла бы возник-
нуть жизнь, готовит новые космиче-
ские миссии. Кстати, и в Солнечной 
системе есть несколько тел, которые 
более-менее пригодны для углерод-
ной жизни. Например, на спутнике 
Сатурна Энцеладе есть небольшой 
океан жидкой воды под ледяной кор-
кой. На спутнике Юпитера Европе, 
скорее всего, тоже. Там вполне могли 
бы существовать простейшие микро-
организмы. Опять-таки Марс… Ги-
потетически, с учетом того, сколько 
запусков делается в космическое про-
странство, с учетом скорости обнару-
жения новых тел, думаю, и на нашем 
веку будет интересное открытие. По-
чему бы и нет?

Н А ПРИМЕР, В 1995-1996 ГОД А Х 

КОМЕТЫ Х ЕЙЛ А-БОПП А И Х И ЯК У ТА К Е 

ПРОЛЕТА ЛИ ОТ Н АС Н А РАССТОЯНИИ 

15 МИЛЛИОНОВ К ИЛОМЕТРОВ. ПО 

КОСМИ ЧЕСК ИМ МЕРК А М ЭТО ЗН АЧИТ, 

ЧТО ПОЧТИ ПОП А ЛИ.
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в определенном квартале. Это касается 
городов, в частности Хабаровска. Во 
всех крупных городах утверждены та-
кие планы, и чаще всего гаражи туда 
явно не вписывались. Поэтому в Хаба-
ровске никто и не оформил ни одного 
гаража. Это активно делают в Вязем-
ском, Совгаванском, Комсомольском 
районах, районе имени Лазо. Однако 
в сентябре вышли поправки, которые 
разрешают даже при наличии плана 
межевания города оформлять землю 
под гаражами. Возможно, ситуация из-
менится. 

– Гаражи неоформленные – это 
одна история, а установленные само-
вольно – совсем другая. Каковы пер-
спективы у них? 

– Для самостроев и самозахватов 
«амнистия» не предусмотрена: в пре-
доставлении участка им будет отказано. 
Откажут в регистрации и владельцам 
гаражей, построенных позже 2004 го-
да, или тем, кто не найдет хоть каких-то 
документов, подтверждающих право на 
эту недвижимость. Если земельный уча-
сток является ограниченным в оборо-
те, его предоставят не в собственность, 
а в аренду. При этом арендная плата 
должна быть не выше размера земель-
ного налога за такой участок.

В законе оговаривается, что гражда-
не, которые пользуются гаражами или 
являются их собственниками, вправе 
использовать земельные участки обще-
го пользования для прохода и проезда 
к своему гаражу свободно и без взима-
ния платы. Никто не вправе выставлять 
какие-либо кордоны и взимать мзду за 
возможность автолюбителей попасть 
на место стоянки своей машины. 

– А как быть с некапитальными 
строениями: блок-комнатами и ме-
таллическими коробками? 

– Некапитальные гаражи не явля-
ются объектами капитального строи-
тельства, поэтому не подлежат када-
стровому учету и права на них не реги-
стрируются. Они могут размещаться на 
основании утвержденной муниципа-
литетом схемы без предоставления зе-
мельного участка в собственность и за 
плату. При этом региональные власти 
могут определить категории льгот-
ников, которые вправе использовать 
землю для установки некапитальных 
гаражей бесплатно. В частности, это 
могут делать инвалиды, им дано пра-
во вне очереди получать участки для 
строительства гаражей и размещения 
некапитальных строений или стоянки 
своего транспорта около дома. 

– Подскажите, куда людям следует 
обращаться? 

– Всем владельцам гаражей, которые 
пока так и не оформлены, следует обра-
титься в свою районную администра-
цию или в МФЦ с заявлением о предо-
ставлении участка под существующим 
гаражом в собственность. Орган мест-
ного самоуправления на основании 
документов примет решение о реги-
страции права собственности участка 
и гаража или отказе. И помните: если 
в 2026 году «амнистия» не будет прод-
лена, доказывать свое право на гараж 
придется уже через суд. 

о предоставлении земельных участков 
для строительства, так и на сами гара-
жи. Если, к примеру, у вас есть справка 
о выплате пая в ЖСК, замечательно! 
Но иногда этих первичных документов 
нет. Тогда можно предоставить любые 
другие документы, подтверждающие 
длительное добросовестное пользова-
ние боксом.

– А если никаких документов не 
осталось? 

 – Ну что-то же должно быть! Если 
их нет, возникает вопрос: вы их поте-
ряли или их у вас никогда и не было? 
Нужные сведения можно поискать 
в архивах, в местных администрациях. 
Однако если вы купили гараж, что на-
зывается, с рук, получив лишь расписку 
в получении денег, это не документ. 

– Представим ситуацию, что пер-
вый владелец гаража уже умер, какие 
права у его наследников или у тех, кто 
купил его? 

– «Гаражная амнистия» позволит им 
узаконить недвижимость. Это касается 
и тех, кто приобрел такой гараж по со-
глашению, в том числе по возмездным 
сделкам. 

– Что еще стало камнем преткно-
вения? 

– Владельцы гаражей столкнулись 
с тем, что оформление документов 
стоит денег. Так, подготовка техниче-
ского и межевого планов обходится 
по 15 тысяч рублей, то есть уже 30 ты-
сяч рублей. И потом, надо предоста-
вить схему расположения земельного 
участка. Кто-то это может сделать сам, 
а кому-то нужна помощь специали-
ста, а это дополнительные расходы. 
Тормозит «амнистию» и то, что закон 
до определенного момента запрещал 
образовывать земельные участки под 
гаражно-строительными кооператива-
ми, если утвержден проект планировки 

Л И Ч Н Ы Й  С О В Е Т Н И К

Ф
О

Т
О

: 
B

IN
G

.C
O

M

ГАРАЖ «ПО АМНИСТИИ»

Н ЕК АП ИТА Л ЬН Ы Е  ГАРА Ж И 
Н Е  Я ВЛЯ ЮТСЯ  О БЪЕК ТАМ И 
К АП ИТА Л ЬН О ГО  СТРО ИТЕ Л ЬСТВА , 
П ОЭТО МУ  Н Е  П ОД Л Е Ж АТ 
К А Д АСТРО ВО МУ  У Ч Ё Т У  И  П РАВА 
НА  Н ИХ  Н Е  РЕГИ СТРИ РУЮТСЯ.

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

В Хабаровском крае, как и во всей стране, продолжается «гаражная амнистия», она продлит-
ся до 1 сентября 2026 года. Осталось не так много времени, чтобы оформить гараж и получить 
землю под ним в собственность по упрощённой схеме. 

 КТО СМОЖЕТ УЗАКОНИТЬ СВОИ 

ПРАВА НА ГАРАЖ И ЧТО ДЛЯ 

ЭТОГО ТРЕБУЕТСЯ? РАЗБИРАЕМСЯ 

С ЗАМЕСТИТЕЛЕМ НАЧАЛЬНИКА  

ОТДЕЛА ГОСУДАРСТВЕННОЙ 

РЕГИСТРАЦИИ НЕДВИЖИМОСТИ 

№1 УПРАВЛЕНИЯ РОСРЕЕСТРА 

ПО ХАБАРОВСКОМУ КРАЮ

ЕКАТЕРИНОЙ КОНДРАТЬЕВОЙ. 

– С 1 сентября 2021 года в России 
заработал закон о «гаражной амни-
стии». Она вызвана тем, что у вла-
дельцев гаражей нет документов как 
о предоставлении земельных участ-
ков для строительства этих соо-
ружений, так и на сами строения. 
Юридически владельцы не имеют 
права ни продавать, ни покупать, ни 
дарить или оставлять их в наслед-
ство. С принятием закона у людей 
появилась возможность оформить их 
в собственность и приобрести уча-
сток под ними.

– В Хабаровском крае за время 
действия «амнистии» зарегистриро-
ван всего 281 гараж. При этом на ка-
дастровом учете стоит более 12,7 ты-
сячи гаражей без прав. Количество 
существующих, но не оформленных 
в установленном порядке, значи-
тельно превышает число учтенных 
в ЕГРН. 

– Как попасть под «амнистию»?
– Под «амнистию» подпадают гара-

жи, построенные до введения в дей-
ствие Градостроительного кодекса РФ, 
то есть до 31 декабря 2004 года. Речь 
идет, в первую очередь, о капитальных 
сооружениях, у которых есть фундамент 
и стены. Строения должны быть одноэ-
тажными, без жилых помещений. Они 
могут входить в состав гаражно-стро-
ительных кооперативов, то есть иметь 
с другими гаражами общие стены, кры-
шу, фундамент и коммуникации. Гараж 
может быть отдельно стоящим, но обя-
зательно капитальным строением. 

Не подпадают под действие нынеш-
ней «амнистии» гаражи, возведенные 
как пристройки к индивидуальным 
жилым домам, предназначенные для 
хранения техники и оборудования, 
необходимых для обеспечения дея-
тельности государственных органов; 
гаражи, расположенные в подземных 
этажах многоквартирных домов, а так-
же построенные в рамках закона об 
участии в долевом строительстве.

Владельцы таких гаражей оформ-
ляют в собственность прежде всего 
земельный участок, а уже потом сам 
гараж. Земля, на которой расположен 
объект, должна находиться в ведении 
государства. Если выяснится, что га-
раж для машины возведен на участке, 
который кому-то уже принадлежит, 
его не зарегистрируют. Не подпадают 
под «гаражную амнистию» самострои 
и подземные гаражи при многоэтажках 
и офисах.

– Почему тех, кто воспользовался 
«амнистией», так мало? С какими 
трудностями сталкиваются вла-
дельцы гаражей? 

– Трудности при оформлении недви-
жимости опять же типичны для всех ре-
гионов. Это отсутствие документов как 
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З Д О Р О В Ь Е

БЕСПЛАТНАЯ СТОМАТОЛОГИЯ 
ДОСТУПНА

ИЗМ ЕН ЕН ИЯ  В  СО СТОЯ Н И И  ЗД О РО В ЬЯ  СВЯЗАН Ы  С  ИЗМ ЕН ЕН И ЕМ 
П ИТАН ИЯ ,  С  ТРА Д И Ц И О Н Н О ГО  БЕ Л КО ВО-Ж И РО ВО ГО  ТИ ПА  Л ЮД И  П ЕРЕШ Л И 
П РЕИ МУЩ ЕСТВЕН Н О  НА  УГЛ ЕВОД И СТЫ Й.  А  ЭТО  –  П РЯ МА Я  УГРОЗА  РАЗВИТИЯ 
К АРИ ЕСА ,  СА Х АРН О ГО  Д ИАБЕ ТА ,  ГИ П ЕРТО Н И И ,  ОЖ И РЕН ИЯ. 

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Говорят, состояние зубов 
является показателем здо-
ровья всего организма че-
ловека. Можно ли сохранить 
здоровыми зубы на всю 
жизнь? А если их придётся 
лечить? Как организована 
бесплатная стоматоло-
гическая помощь в крае, 
насколько она доступна 
и как записаться на приём 
к стоматологу в отдалённых 
и северных районах? 

РАЗБИРАЕМСЯ С ГЛАВНЫМ 

ВНЕШТАТНЫМ СПЕЦИАЛИСТОМ ПО 

СТОМАТОЛОГИИ МИНИСТЕРСТВА 

ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 

ХАБАРОВСКОГО КРАЯ

ЛАРИСОЙ ЛУЧШЕВОЙ. 

Врач далеко,  
но здоровье дорого

Частные стоматологические клиники 
теперь буквально на каждом шагу, так 
что кажется, государственных уже и не 
осталось. Однако они есть. Вылечить зу-
бы можно и бесплатно по полису обя-
зательного медицинского страхования! 
И если раньше люди настороженно отно-
сились к таким поликлиникам, полагая, 
что все бесплатное не обещает ничего 
хорошего, дескать, поставишь пломбу, 
она выпадет через месяц, то теперь так 
уже не считают. Стандарты лечения зу-
бов одни, они такие же, как и в коммер-
ческой клинике, и материалы те же. Да, 
возможно, придется подождать неде-
лю-другую, но зато вы точно попадете на 
прием и решите свою проблему. Тем бо-
лее что записаться теперь можно через 
те же «Госуслуги», то есть не надо бежать 
в регистратуру к семи утра, чтобы полу-
чить заветный талончик. 

К слову, бесплатную стоматологиче-
скую помощь по программе государ-
ственных гарантий в Хабаровске мож-
но получить и в частных стоматологи-
ческих клиниках. В небольших объемах 
некоторые из них лечат пациентов по 
полису ОМС. 

А как вылечить разболевшийся зуб 
в северных районах? В Центральной 
районной больнице Охотска, оказыва-
ется, есть зубной кабинет, где работают 
три врача по сменам в течение всего 
дня. Плановая помощь в порядке оче-
реди, запись за два-три дня. По району 
есть пять ФАПов и две амбулатории, 
и всюду – зубные врачи, а в селе Вос-
трецово – врач-стоматолог. Вот где по-
стоянного врача нет, так это в Арке, она 
в 100 км от Охотска. Но туда несколько 
раз в году ездят доктора из райцентра 
на две-три недели. В экстренных случа-
ях люди добираются в Охотск вертоле-
том или по зимнику. 

В селе имени Полины Осипенко в рай-
онной больнице есть стоматолог, кото-
рый оказывает специализированную 
помощь, в селе Херпучи работает зубной 
врач. Люди, конечно, хотят, чтобы специ-
алистов было больше, но, говорят, врачи, 
которые работали по много лет, ушли, 
а молодые ехать в глубинку не хотят. 

В Тугуро-Чумиканской ЦРБ тоже 
есть зубной врач, а вот в поселках та-
ких специалистов нет. Из того же Тугу-
ра, а от райцентра до него почти триста 
километров, летом люди добираются 
на моторных лодках, зимой – на «Бура-
нах». Два раза в месяц в Удское летает 
вертолет. Словом, полечить зубы не так 
просто. Но если заранее спланировать 
время и приехать в Чумикан, то вари-
ант привести в порядок зубы есть. 

– Учитывая наши расстояния и по-
нимая, как все непросто, я всегда го-
ворю людям: спасти их может только 
профилактика, – признается Лариса 
Лучшева. – Потому что зубы, которые 
берегут и за которыми ухаживают, 
дольше остаются здоровыми. 

Чистим зубы после 
завтрака, а не когда 
только проснулись 

Проблемы с зубами рождаются в се-
мье, все привычки – оттуда, и связаны 
они с тем, насколько часто и правильно 
мы чистим зубы. Ни один зуб не рож-
дается с кариесом! Причина появления 
кариеса установлена и доказана мно-
гочисленными исследованиями – это 
зубной налет. Он плотно фиксируется 
на зубах, где со временем происходит 
формирование кариозной полости. От-
сюда еще и развитие гингивита, кото-
рый проявляется кровоточивостью де-
сен, что может привести к пародонтиту 
и расшатыванию зубов.

Конечно, теперь люди начинают за-
ботиться о здоровье, в их распоряжении 
большой ассортимент средств по уходу 
за зубами – пасты, щетки, межзубные ер-
шики, они знают, что такое ирригаторы 
и даже скребки для языка. Однако не все 
так тщательно следят за своими зубами.

Статистика говорит о том, что у де-
тей стоматологов кариеса зубов мини-
мальное количество, потому что они 
регулярнее чистят зубы. Постоянный 
уход за зубами – признак общей куль-
туры человека. 

Как часто надо чистить зубы щеткой 
и пастой? Так как все мы уходим на 
работу утром, то должны успеть поза-
втракать и только потом почистить зу-
бы, а не наоборот. Да, да, оказывается, 
не стоит это делать сразу после того, 
как вы проснулись, нет смысла, иначе 
вы уйдете из дома на целый день со 
следами вашего завтрака во рту. Вече-
ром вы поужинали – почистили зубы. 
И уже ничего больше в рот не берете. 
Если возник неожиданный перекус, то 
перед сном еще раз чистим зубы. Мы 
должны лишить микроорганизмы пи-
тательной среды. 

А как же быть с обедом? 
– Днем мы много говорим, а потому 

у нас достаточно слюны во рту, а она 
обладает свойством промывать по-
лость рта, – объясняет Лариса Лучшева. 
– Так что можно прополоскать рот или 
просто пожевать жевательную резинку. 

Научитесь наконец 
жевать! 

Замечено, что у деревенских жи-
телей, которые, по идее, пьют парное 
молоко, едят свежие овощи и ягоды, 
зубы хуже, чем у городских жителей. 
Почему? 

– Мы изучали пищевое поведение лю-
дей, особенно молодых, и увидели, что 
в их рационе питания нет ни овощей, ни 
фруктов, а если и есть, то они перерабо-
танные, – замечает доктор. – Любимое 
блюдо у детей – макароны с тушенкой. 
И даже у коренных малочисленных на-
родов мы обнаружили, что и они пред-

почитают все те же макароны, рыба в их 
меню не в таких больших количествах. 
Дети едят в основном в школе, младшие 
– в детском саду, а там рыба не каждый 
день. Опять же, если она и есть, то с гар-
ниром – картошкой или теми же макаро-
нами, а это углеводы. 

Изменения в состоянии здоровья 
связаны у них с изменением питания, 
с традиционного белково-жирового 
типа они перешли преимущественно 
на углеводистый. А это – прямая угроза 
развития кариеса, сахарного диабета, 
гипертонии, ожирения. Печенье, ваф-
ли, конфеты, сгущенка, газированные 
напитки – всем этим завалены полки 
сельских магазинов, и люди покупают 
сладости в большом количестве.

Чтобы сохранить зубы здоровыми, 
нужно употреблять продукты, кото-
рые надо хорошо жевать – мясо, рыбу, 
сыры, цельнозерновой хлеб, особенно 
корочки. И, конечно, полезны каши 
и молочные продукты. Впрочем, любые 
крайности совершенно неприемлемы.

– У меня недавно была пациентка, 
которая каждый день выпивает два 
стакана сока лимона или апельсина, – 
заметила доктор. – При этом она жалу-
ется на гиперчувствительность зубов! 
Еще бы! Эмаль буквально растворяется 
в такой кислой среде. Во рту она долж-
на быть нейтральной или слабощелоч-
ной. Излишне кислая будет приводить 
к растворению эмали и образованию 
предпосылок для кариеса. 

Чистка зубов по полису
Уход за зубами предполагает про-

фессиональную чистку – генеральную 
уборку во рту. Среднестатистический 
человек с умеренной степенью кари-
еса должен делать эту процедуру раз 
в год. Но если зубной налет образуется 
быстро и минерализуется в виде кам-
ня, то чаще. Такая процедура не только 
сохраняет зубы, но и укрепляет имму-
нитет, что особенно важно для людей, 

страдающих заболеваниями желудка 
и легких. 

Кстати, после такой процедуры врач 
всегда применяет фторирующие лаки 
или фторирующие пенки. Лак держит-
ся до полугода и прекрасно сохраняет 
зубы от вредных воздействий. Если вы 
считаете, что это для вас непозволи-
тельная роскошь, то знайте: эта проце-
дура входит в перечень гарантирован-
ных по полису ОМС. 

Что же касается наших собственных 
ежедневных усилий, то нужно исполь-
зовать правильные пасты. 

– По этому поводу много споров, – 
говорит Лариса Файзылхановна. – Но 
с позиции доказательной медицины 
для жителей Хабаровского края, тер-
ритории, где в воде низкое содержание 
фторид-ионов, надо выбирать зубные 
пасты, в которых большое содержание 
фторидов. В хорошей пасте должно 
быть минимум 900 пи-пи-эм на мил-
лион, есть такой показатель. Фториды 
могут быть разных видов, один из по-
лезных – фторид олова. 
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Я ДАРЮ ВАМ СКАЗКУ!
А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

Скульптор Максим Ананенко подарил Хабаровску восьмиме-
трового Гулливера, бронзовых Трубадура и Принцессу, кота 
Матроскина, героев «Ну, погоди!». Каждая работа мастера 
соединяет в себе строгую материальность железа, лёгкий 
душевный порыв и уникальную историю. Так бывает: если 
в бронзу вложить душу, она оживёт.

Кажется, нет такого материала, с ко-
торым бы не работал Максим Ананен-
ко. Одно время увлекался деревом и де-
лал игрушки. Другой период творчества 
посвятил бронзе, стеклу, живописи.

А первые шаги в направлении бу-
дущей профессии Максим Николаевич 
делал еще в детстве.

– Я жил в Якутии, телевизора, ком-
пьютера – ничего не было. Поэтому 
делали фигурки из подручных средств. 
Начинал с ваты, а потом добрался до 
пластилина и глины. Поэтому сомне-
ний по выбору профессии у меня и не 
было, – вспоминает Максим Ананенко. 

Однако любимым материалом еще 
со времен юношества остается бронза. 
Свою первую работу из этого матери-
ала Максим Ананенко представил, ког-
да учился на 4-м курсе хабаровского  
худграфа.

– Атмосфера во время обучения 
была очень творческая. Нам ниче-
го не запрещалось. Хотите творить 
– вытворяйте, – смеясь вспоминает 
Максим Ананенко. – Поэтому первой 
моей запоминающейся работой бы-
ла скульптура «Старая пластинка». 
На ней – мужчина и женщина с зон-
тиком. С этой работой я прошел на 
престижную зональную выставку. По-
пасть туда студенту тогда было почти 
нереально! Сейчас моя «Старая пла-
стинка» находится в нашем художе-
ственном музее.

В 1993 году, через год после окон-
чания обучения, Максим Николаевич 
вступил в ряды Союза художников Рос-
сии. С тех пор скульптор подарил Хаба-
ровскому краю множество памятных 
объектов, знакомых многим с самого 
детства. Вспомним городские пруды 
в Хабаровске. На входе гостей встреча-
ют Трубадур и Принцесса. Чуть дальше 
– пёс Шарик и кот Матроскин, рядом 
с ними – Волк и Заяц из «Ну, погоди!». 
Все эти творения – дело рук Максима 
Николаевича Ананенко.

ОТКУДА ВЗЯЛСЯ ГУЛЛИВЕР?

Одна из наиболее известных ра-
бот автора, пожалуй, восьмиметровая 
скульптура Гулливера, которую в пред-
дверии Нового года устанавливают 
в городском парке «Динамо».

Вообще, идея создания Гулливера 
возникла у хабаровского скульптора, 
ныне покойного Эдуарда Маловинско-
го. Автор хотел подарить городу нечто 
запоминающееся, персонажа, который 
сможет погрузить в сказку. Так, при-
мерно в 1953 году, Гулливер впервые 
занял свое место в парке «Динамо». Его 
сделали из папье-маше, поэтому через 
несколько лет скульптура пришла в не-
годность и ее списали. Ему на смену 
около 2009 года пришел тот, которого 
уже более молодое поколение считает 
родным. Его автором стал как раз наш 
герой.

– Кстати, если кому-то из хабаров-
чан кажется, что первый Гулливер 

был больше, то это не так. Скорее, это 
они были маленькими, – рассказыва-
ет  Максим Ананенко. – Современный 
Гулливер больше. Мы бы сделали еще 
выше и шире, да возможности цеха не 
позволяют. 

Из менее известных работ автора 
– роспись одного из первых храмов 
в Хабаровске – храма Иннокентия 
Иркутского. Там художник трудил-
ся два с половиной года. Кстати, на 
входе в храм стоит скульптура – дань 
памяти жертвам репрессий. Это про-
изведение – тоже дело рук Максима 
Ананенко.

Среди его творений и часть укра-
шения Приморского океанариума во 
Владивостоке. Косатки и киты, кото-
рые висят под потолком, бронзовый 
диск, лежащий на площади перед 
зданием. Все эти произведения од-
нажды были созданы у нас в Хабаров-
ске командой, куда входит и Максим 
Ананенко. 

ВДОХНОВЕНИЕ ОТ 
ХОРОШЕГО НАСТРОЕНИЯ

Вдохновение, признается Максим, 
рождается спонтанно. В основном от 
хорошего настроения.

– Все рождается от хорошего настро-
ения. Если у тебя все в порядке в душе, 
близкие здоровы, то и муза приходит, 
и сразу очень много идей. Но они – как 
вино. Должны отстояться в голове ка-
кое-то время. Тогда те, что слабые, ухо-
дят, забываются сами собой. А поисти-
не хорошие остаются.

Одна из последних идей скульптора 
– коллекция русского фарфора. Рабо-
тать с этим материалом сложно: хруп-
кий, быстро застывающий. Малейшая 
ошибка – и всё придется начинать сна-
чала. Из фарфора Максим Николаевич 
хочет создать коллекцию фигурок, по-
священных сказкам. Например, изо-
бразить главных героев произведения 
Н. Некрасова «Дед Мазай и зайцы».

Недавно Максим Николаевич стал 
дедушкой в третий раз. Поэтому свой 
фарфоровый проект скульптор, веро-
ятно, посвятит внукам. А мы сможем 
насладиться тонкой работой мастера 
в одном из музеев Хабаровска.

МАКСИМ  АНАНЕНКО  ВСЕГД А  ХОТЕ Л  ПОД АРИТ Ь 

Х АБАРОВСК У  СК АЗК У.  НАВЕРНОЕ,  ИМЕННО  ПОЭТОМУ 

МНОГИЕ  ОБРАЗЫ  В  ЕГО  РАБОТА Х  ЗНАКОМЫ 

ЖИТЕ ЛЯМ  КРАЕВОЙ  СТОЛИЦЫ  С  САМОГО  Д Е ТСТВА .

ЭТО АРТХАУС

Мастерская скульптора Максима 
Ананенко поражает с самого входа. 
Даже дверь здесь – с изюминкой. Изну-
три и снаружи она буквально увешана 
ручками. «Это артхаус, понимаете ли, – 
смеясь объясняет мастер. – Это для то-
го, чтобы людям разного роста удобно 
входить было».

Шаг за дверь – и ты попадаешь на 
самую необычную художественную 
выставку. Здесь каждый сантиметр 
мастерской занимают произведения 
искусства из всевозможных материа-
лов, разнообразных размеров и форм. 
На полках вдоль стен – статуэтки мед-
ведей, Дедов Морозов, Снегурочек. 
По соседству – рисованные портреты, 
глиняные изделия. Есть даже бюст ад-
мирала Геннадия Невельского. 

Максим Ананенко 
с Трубадуром и Принцессой
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С ЛУ Ж И Л И  РЕ Д К И Е 
П О СЕ Л ЕН И Я  НА  БЕРЕГ У 

АМУРА .  ЗД ЕСЬ  М ОЖ Н О  БЫ Л О 
Н Е  ТОЛ ЬКО  ОТД ОХНУ Т Ь, 

Н О  И  СХОД ИТ Ь 
В  БАН Ю

400 КИЛОМЕТРОВ  
ПО ЛЬДУ АМУРА
И В А Н  М И Р О Н О В

90 лет назад, в 1934 году, 
первые военнослужащие 
Особого военно-строитель-
ного корпуса совершили 
400-километровый пеший 
переход от Хабаровска 
до Комсомольска-на-Амуре 
по льду Амура. 
ПЕРВАЯ СТРОИТЕЛЬНАЯ 
БРИГАДА

12 июня 1932 года был заложен Амур-
ский судостроительный завод, который 
и дал начало городу. Официально Ком-
сомольск-на-Амуре образовался как 
город 10 декабря 1932 года. Само собой, 
развитию и дальнейшему строитель-
ству города требовались рабочие руки. 

В сентябре 1933 года Совет Труда 
и Обороны СССР принял постановле-
ние о создании Особого строительного 
корпуса (ОСК) для оборонного строи-
тельства в отдаленных регионах стра-
ны. Формировался корпус с 1 по 15 но-
ября 1933 года на базе воинских частей 
Московского и Ленинградского воен-
ных округов. В него вошли 15 отдель-
ных военно-строительных батальонов 
по 1000 человек каждый, это были ком-
сомольцы и молодёжь строительных 
специальностей из центральных обла-
стей России, командный состав взяли 
из кадровых частей, а инженерно-тех-
нический призвали из ведущих стро-
ительных и проектных организаций. 
Взводы и отделения в ротах строились 
по специальностям – плотники, камен-
щики, штукатуры, слесари, электрики

В декабре 1933 года батальоны же-
лезнодорожными эшелонами отпра-
вились на Дальний Восток. Часть из 
них была направлена в районы Читы, 
Иркутска, Свободного, Владивосто-
ка, а шесть батальонов с номерами 25, 
26, 27, 28, 29, 30 объединили в Первую 
строительную бригаду и определили 
в Комсомольск-на-Амуре. 

Но если до Хабаровска доехать мож-
но было на поезде, то к новому городу 
добраться – лишь по Амуру. 

После того как в 20-х числах декабря 
в Хабаровск приехал первый батальон 
строительной бригады, бойцам дали 
несколько дней на отдых и подготовку 
к непростому переходу. 

Утром 26 декабря 1933 года после 
короткого митинга бойцы, с песнями 
пройдя по улицам Хабаровска, отпра-
вились в путь. Повалил густой снег, 
и бойцы, одетые в новые полушубки, 
шлемы с вязаными подшлемниками 
и в валенки, в полной боевой выкладке 
– с оружием, запасом патронов и с вещ- 
мешками, в которых помимо неболь-
шого запаса питания были постельные 
принадлежности, летнее обмундиро-
вание и обувь, устремились на север 
сквозь ледяные торосы Амура. Общий 
вес ноши одного человека составлял 
30 килограммов. Остальное имущество 

и продовольствие везли до Города юно-
сти на лошадях. 

ПЕРВЫЕ ШАГИ

Весь маршрут разбили на пять эта-
пов: Хабаровск – Вятское, Вятское – 
Найхин, Найхин – Малмыж, Малмыж 
– Вознесенское и Вознесенское – Ком-
сомольск-на-Амуре. График предусма-
тривал движение с интервалом в одни 
сутки. Но первые километры давались 
очень непросто, мешал встречный ве-
тер, да и привычки к таким долгим пе-
реходам у бойцов не было. Поэтому че-
рез каждый час устраивались короткие 
привалы на 10-15 минут. После первого 
20-километрового перехода сделали 
привал на ночь на Чёрной речке. Бойцы 
разместились кто в избах, кто в палат-
ках. На следующий день идти было еще 
тяжелее. Мышцы ныли после первого 
дня, ведь в колоне шли обычные мо-
лодые люди, вчерашние гражданские, 
а не натренированные спортсмены. 

Для преодоления ледяных торосов 
и сугробов из числа красноармейцев 
выбирали самых крепких бойцов. Их 
задача была идти впереди и пробивать 

путь остальным, порой проваливаясь 
по пояс в снег. Через каждые полчаса 
уставших бойцов меняли. Для поддер-
жания сил в пути ели сухари и сахар, 
пили сладкий чай. 

Дорогу также осложняли сильные 
морозы. Доходило до того, что звёз-
дочки на буденовках красноармейцев 
примерзали к волосам. Для того чтобы 
не заработать обморожение, открытые 
участки кожи бойцы смазывали живот-
ным жиром. Также за состоянием людей 
следили военнослужащие медчасти.

В последующие дни люди стали при-
выкать к условиям похода. В день уда-
валось проходить от 25 до 30 киломе-
тров. Но когда был попутный ветер или 
тихая погода, бойцы проходили почти 
вдвое больше. Для этого начинали свой 
путь в 4–5 часов утра, на ночлег устра-
ивались к полуночи, а на следующий 
день основательно отдыхали. 

Трудности перехода участков опре-
делялись не столько количеством кило-
метров, сколько состоянием пути. Когда 
был твердый наст – шли сравнительно 
легко, но были и участки льда, прикры-
тые сверху рыхлым снегом. Тогда шли 
медленнее, беспрерывно спотыкаясь, 

так как ноги то попадали на кромку 
льдины, то проваливались и уставали 
быстрее. Больше выматывало преодоле-
ние ледяных торосов, и после них при-
валы удлинялись. Местом отдыха слу-
жили редкие поселения на берегу Амура. 
Здесь можно было не только отдохнуть, 
но и сходить в баню. А бывало, что мо-
лодые парни ходили и на танцы в клуб.

На двенадцатый день перехода мороз 
достиг 35 градусов, при встречном ве-
тре красноармейцы прошагали перегон 
в 40 километров до Орловского, оттуда 
до Дзёмги. Первая колонна строительно-
го батальона вошла в Комсомольск-на- 
Амуре в четвертом часу дня 9 января. 
26 часов спустя пришла вторая колонна. 
К 21 января 1934 года ледовый переход 
совершили еще пять батальонов Осо-
бого строительного корпуса. Встречать 
колонны бойцов-строителей со знамё-
нами и с оркестром вышло почти всё 
немногочисленное население города.

Отмечается, что переход прошел без 
человеческих потерь и обморожений. 

НОВЫЕ КОМСОМОЛЬЧАНЕ

К прибытию красноармейцев жите-
ли Комсомольска день и ночь сооружа-
ли жильё для бойцов, построили около 
сорока бараков, изготовили несколько 

тысяч двухъярусных деревянных ко-
ек, табуретки, печки, бачки и даже 
чайники. С прибытием батальонов 
численность города разом возрос-
ла почти на 6 тысяч человек. 

После недельного отдыха воен-
ные строители приступили к работе. 

Уже в марте 1934 года они пробили 
ледовый канал протяжённостью около 
10 км от места заготовки леса в Пивани 
до лесозавода, решив проблему с до-
ставкой леса.

Новые строители кроме заводов 
возводили и жилые объекты: квартал 
«Брусчатка» между улицами Кирова, 
Красноармейской, Комсомольской, Пи-
онерской, клуб «Брусчатка» и клуб им. 
Баранова в районе Дзёмги, построили 
первые кирпичные дома по улице Ки-
рова №31, 49, бани. Корпусу также по-
ручили построить большую простор-
ную кирпичную школу. Строили в три 
смены, техники на стройке почти не 
было. Уже 1 сентября 1935 года в школе 
начались первые занятия.

В 1937 году Особый строительный 
корпус был переименован в Государ-
ственный союзный строительно-мон-
тажный трест №36. 24 декабря 1952 го-
да трест №36 был объединён с трестом 
«Амурстальстрой» под наименованием 
«Строительный трест №6», который 
просуществовал до 90-х годов прошло-
го века.

В память о подвиге военных строи-
телей в октябре 2002 года на набереж-
ной Амура установили памятник ав-
торства скульпторов Сергея Николина 
и Надежды Ивлевой.

Памятник первостроителям 
Комсомольска-на-Амуре
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На следующем этапе специалисты ДВГАФК планируют иссле-
довать влияние холода на производительность труда. 
К эксперименту в криокапсулах они хотят приобщить сотруд-
ников различных отраслей, как умственного труда, так и физи-

ческого. При помощи специальных методик определят, как изменится активность 
сотрудников на работе после прохождения процедур воздействия на организм 
экстремально низких температур.

К С Т А Т И

МОРОЗ ИСЦЕЛЯЮЩИЙ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Зима продолжает испытывать дальневосточников морозами. Как же хочется в такую погоду 
тепла! Между тем в Хабаровске прошёл любопытный научный эксперимент, который доказал 
положительное влияние экстремально низких температур на организм человека. Наш корре-
спондент удивился выводам и узнал, как научиться переносить морозы.

160 ниже ноля –  
реально!

Уникальный эксперимент постави-
ли в Дальневосточной академии физи-
ческой культуры. Там первыми в стра-
не изучили воздействие экстремально 
низких температур на спортивные ре-
зультаты.

Этот вуз с прошлого года вошёл 
в инициированный Президентом Рос-
сии Владимиром Владимировичем 
Путиным проект «Приоритет-2030». 
Появились дополнительные средства 
на покупку дорогостоящего оборудо-
вания. Для проведения эксперимента 
приобрели две криокапсулы. В этих 
установках человека в нижнем белье 
на короткое время подвергают воз-
действию чрезвычайно низких темпе-
ратур. Только представьте себе, тем-
пературу в них опускают до отметок 
в -120 и даже -160 градусов по Цельсию. 
При этом испытуемый не должен ды-
шать таким холодным воздухом. Для 
этого в капсуле есть окошко, так что ли-
цо остаётся за пределами «морозилки».

– Я сама решилась испытать крио-
процедуры. На первой было ощущение 
сильного дискомфорта. Казалось, что 
кожа покрывается льдом. Ты стоишь 
и просто в шоке от холода. Но после не-
скольких процедур почувствовала неве-
роятный подъём тонуса. До сих пор слов-
но летаю, – поделилась ощущениями от 
воздействия экстремальным холодом 
руководитель эксперимента – завкафе-
дрой теории и методики физической 
культуры ДВГАФК Ольга Шнейдер.

Вообще-то благотворное влияние 
кратковременных воздействий экс-
тремально низких температур на ор-
ганизм человека давно изучено с точки 
зрения медицины и косметологии. Так 
называемые криосауны стали доволь-
но модным явлением. А вот детальных 
исследований того, как холод отража-
ется на результативности массового 
и любительского спорта, в нашей стра-
не ещё не проводилось.

В первом эксперименте с крио-
капсулами приняли участие хаба-
ровские велосипедисты и любители 
зимнего холодового плавания. После 
каждой процедуры человек проходил 
обследование на специальном обору-
довании. Особый аппарат определяет 
показатель тренированности спор-
тсменов. Обычно у них он составляет 
60-70%. Так вот, после испытаний хо-
лодом этот показатель подскакивал до 
рекордных 99,9%! Теперь исследовате-
ли проследят за реальными соревно-
ваниями, чтобы сравнить результаты 
тех, кто прошёл через криокапсулы, 
с теми, кто в «морозном» эксперимен-
те не участвовал.

Роза вдребезги
Одно дело, когда организм под-

вергается воздействию сверхнизких 
температур считаные минуты, совсем 
другое – когда люди живут в таких ус-
ловиях месяцами. Автор этих строк не 
раз по долгу службы бывал в соседней 
с Хабаровским краем Якутии. У приез-
жающих в эту республику зимой жур-
налистов есть «фишка». Чтобы пока-
зать силу морозов, берут перед теле-
камерой в руки живой цветок розы, 
а минуты через две-три ударяют ею по 
твердой поверхности. Роза разлетается 
на мелкие осколки, словно сделана из 
хрупкого стекла.

Есть на северо-востоке Якутии 
посёлок Оймякон. Там холода мо-
гут опускаться ниже 70 градусов, 
50 и 60 мороза так и вовсе обычное 
в январе дело. И что удивительно – 
именно этот район официально счи-
тается лидером во всей Сибири и на 
Дальнем Востоке по количеству дол-
гожителей. Неужели в морозном кли-
мате секрет?

– Вот посмотрите, медицинская 
карта нашей односельчанки Марии 
Даниловны Товаровой. Она 1925 го-
да рождения. Посмотрите, насколько 
тонюсенькая у неё медкарта, – демон-
стрировала журналистам больше похо-
жую на тетрадь медкнижку фельдшер 
оймяконского ФАП Елизавета Репина. 
– Старики к нам обращаются в основ-
ном с бытовыми травмами. Неудачно 
кололи дрова, например.

Секрет такого долголетия медики 
объясняют тем, что большинство бо-
лезнетворных организмов, что приво-
дят к вспышкам инфекций каждую зи-
му в местах с более умеренным клима-
том, в такие морозы просто не выжи-
вают. Да и двигаться в таких условиях 
людям приходится активнее. А движе-
ние – жизнь. У нас в Хабаровском крае 
похожий климат в континентальной 
части Аяно-Майского района. Но там 
морозы редко достигают 60-градусных 
отметок.

Холод во благо
Мы пообщались с одним из участ-

ников эксперимента ДВГАФК с кри-
окапсулами. Роман Белан много лет 
является приверженцем закаливания, 
возглавляет краевую федерацию зим-
него плавания «Айсберг». С соратни-
ками регулярно проводят соревнова-
ния в прорубях на Амуре и озере Драга 
в районе им. Лазо. 

– Холод можно использовать себе 
во благо. Но речь идёт о системном 
закаливании. Когда мы тело регуляр-
но погружаем в холодную воду или 
хотя бы используем контрастный 
душ, мозг подает сигнал и начинает-
ся мобилизация организма. Он лучше 
адаптируется, – говорит Роман Белан. 
– Это я могу подтвердить на себе. Ле-
том мне не жарко, зимой мне не хо-
лодно. В январские морозы, напри-
мер, 20 минут до работы каждый день 
я иду без перчаток, не выпуская из 
рук телефон. Постоянно переписыва-
юсь. Смартфон уже инеем покрывает-
ся, пальцы по нему скользят, а рукам 
не холодно совсем.

Только одного лишь регулярного 
воздействия холодом на организм для 
долголетия недостаточно, уверены 
специалисты. Те же старики из север-
ных сёл питаются главным образом 
натуральным мясом и рыбой, в их еде 
минимум современных пищевых до-
бавок. Плюс к тому постоянная дви-
гательная активность: воды принести, 
дрова поколоть. Горожанам с этим 
сложнее. Но всегда есть возмож-
ность подумать о регулярных походах 
в спортзал или заняться «дачным фит-
несом». Не так ли?

ОСОБЫЙ  АППАРАТ  ОПРЕ Д Е ЛЯЕ Т  ПОК АЗАТЕ Л Ь 

ТРЕНИРОВАННОСТИ  СПОРТСМЕНОВ.  ОБЫЧНО  У  НИХ  ОН 

СОСТАВЛЯЕ Т  60-70 % .  ТАК  ВОТ,  ПОСЛЕ  ИСПЫТАНИЙ 

ХОЛОДОМ  ЭТОТ  ПОК АЗАТЕ Л Ь  ПОДСК АКИВА Л  ДО 

РЕКОРД НЫХ  99,9%! 

Участники федерации зимнего плавания «Айсберг»
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Тигр Очкарик

Тигрица Хуна показывает своего первого тигрёнка

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В феврале в таёжных угодьях Хабаровского края стартует ежегодный мониторинг учёта числен-
ности тигров и других животных. Специалисты пройдут на лыжах, проедут на снегоходах сотни 
километров, чтобы по следам определить, в каком состоянии находится популяция редких 
хищников и их кормовая база. Известный не только в стране, но и в мире хабаровский охотовед 
Александр Баталов этой работой занимается много десятилетий. 

ЛЕСНЫЕ ТРОПЫПод прицелом камер
Александра Сергеевича Баталова на-

зывают главным хранителем дурмин-
ской тайги. «Дурминское» – так называ-
ется созданное им ещё в 1993 году и до 
сих пор единственное на весь регион 
лесоохотничье хозяйство в районе име-
ни Лазо. Это одновременно и заповед-
ник, и места для контролируемой охо-
ты на животных, численность которых 
не вызывает опасений. Одно время там 
даже вели разумную рубку леса, а еще 
развивается экологический туризм. 
Представляете, и это всё одновременно 
на площади меньше 20 тысяч гектаров!

Много лет Баталов ведёт наблюдение 
за местной живностью при помощи фо-
толовушек. Скрытые камеры установ-
лены по всему хозяйству. Фотографии 
и видеозаписи охотовед бережно со-
храняет в папочках на домашнем ком-
пьютере. Каждая подписана: вид зверя, 
а в случае с его любимчиками-тиграми 
– и индивидуальная кличка.

Вот молодой благородный олень- 
изюбрь в свой первый гон почувство-
вал запах самки. Неистово бьет копы-
тами по земле и внезапно замечает – за 
ним ведётся скрытая съёмка. Самец 
немедленно принимается исполнять 
нервный танец, недовольно трясёт 
рогами, отбегает и возвращается. Как 
только фотоловушка уцелела!

А вот красавица тигрица Бакса. Так 
её назвали за полоски, которые уж 
очень напоминают символ американ-
ского доллара на боках. Александр Сер-
геевич показывает видеокадры, как 
она заботится о своих четырёх тигря-
тах. Редчайший случай – сразу четверо 
детёнышей! И ведь всех подняла, такая 
умелая она охотница.

А вот другая тигрица. Её назвали Ра-
шелью в честь одной из туристок, что 
приезжала на Дурмин из далёкой Ев-
ропы. Эта хищница воспитывала сра-
зу трёх тигрят. Очень мешал ей в этом 
огромный медведь-грабитель по клич-
ке Хламида. Добудет Рашель для своих 
котят зверя – он придёт и нагло забе-
рёт добычу. Стала тогда тигрица по- 
особенному рычать – звала на помощь 
отца своих детёнышей, тигра по клич-
ке Очкарик. Тот пришёл на помощь 
и жёстко разобрался с обидчиком – по-
просту его сожрал. Всё-таки Очкарик 

матёрый самец. Вот он на фотографии 
– настоящий великан.

Он же стал отцом ещё трёх тигрят 
от самки по кличке Желтобокая. Так её 
назвал Баталов из-за того, что на од-
ной стороне у неё нет полосок, просто 
жёлтая шерсть. Желтобокая тоже регу-

лярно попадает на кадры фотоловушек. 
За последние три года матерью стано-
вилась дважды, и каждый раз по трое 
тигрят. Скоро, видимо, она опять будет 
готова к тигриной «свадьбе».

Тигры и любовь
Ну а как же Баталов даёт своим ти-

грам имена? С Желтобокой и Очари-
ком всё понятно. У первой жёлтый 
бок, а у самца-великана на шкуре есть 
рисунок в виде маскарадных очков. 
А вот с тигрицей Хуной связана особая 
и очень романтичная история.

Есть у Баталова хороший приятель 
по имени Фабио. Он итальянец, но жи-
вёт и работает в Гонконге. Несколько 
раз приезжал туристом в Дурмин, по-
разила его дальневосточная природа 
своей чистотой и тишиной. В послед-
ний визит обратился к Александру Сер-
геевичу за помощью. Влюбился Фабио 
в кореянку Хуну, но родители её отка-
зались дать добро на свадьбу дочери. 

Иностранец, восточной культуры не 
знает, чужак! 

Попросил тогда Фабио Баталова 
ради несостоявшейся любви назвать 
именем Хуны одну из тигриц. Вско-
ре молодая хищница с человеческой 
кличкой отметилась на фотоловуш-
ке, нежно поднимая тигрёнка зубами. 
Трогательная картина! Отправил Ба-
талов этот снимок Фабио, с письмом: 
мол, просьбу твою исполнил, вот, по-
любуйся нашей Хуной и её детёны-
шем. Родители кореянки Хуны, узнав 
об этой истории, сменили гнев на ми-
лость, доказал Фабио любовь к их до-
чери, дали добро на свадьбу. Так что 
скоро у них родился сын Тоби. Этим 
именем Баталов наградил одного из 
детёнышей Хуны-тигрицы.

Всё по науке
Всего за последние 10 лет в Дур-

минском хозяйстве на свет появились 
примерно три десятка детёнышей 
полосатых кошек. Прямо настоящий 
тигриный роддом! Далеко не каждый 
заповедник может похвастаться та-
кой продуктивностью краснокнижных 
хищников. В чём же причина успеха? 
Наука, отмечает Александр Сергеевич. 

Ещё будучи ребёнком в алтайской 
деревне, а потом и юношей в сибир-
ском Новокузнецке, Баталов бредил 
животным миром. Когда пришло вре-
мя выбирать вуз, сомнений не остава-
лось. Мама дала денег в один конец до 

ВСЁ-ТАКИ  ОЧК АРИК 

МАТЁРЫЙ  САМЕЦ.  ВОТ 

ОН  НА  ФОТОГРАФИИ  –  

НАСТОЯЩИЙ 

ВЕ ЛИК АН.
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Гарем изюбрей

Изящная тигрица Бакса

АЛЕКСАНДРА БАТАЛОВА

Иркутска, чтобы сын смог поступить 
в расположенный там сельхозинсти-
тут. Единственное на весь Советский 
Союз место, где тогда готовили охото-
ведов с высшим образованием. Учёба 
давалась легко, всё-таки выбор сделал 
по душе. На одной из практик попал 
Саша в уссурийскую тайгу. Он был ею 
очарован. Когда однокашники писали 
дипломы из книг о повадках зверей, 
Баталов на практическом опыте на 
Дальнем Востоке разбирался с тем, как 
животные общаются друг с другом при 
помощи запахов – меток. Не диплом, 
а почти диссертация. Так что сразу по-
сле окончания вуза сибирского парень-
ка пригласили на работу в Приморье – 
ни много ни мало старшим охотоведом 
в краевой охоттрест. Восемь огромных 
охотничьих хозяйств в подчинении!

Вскоре молодого, но опытного 
специалиста заметили и в Хабаровске. 
Позвали в НИИ охотничьего хозяйства 
и звероводства. Квартиру дали. А к то-
му времени молодой человек уже со-
здал семью, с Татьяной Ивановной они 
воспитали сына и дочь.

Огненный цветок
В хабаровском НИИ Александр Ба-

талов занялся изучением вопроса, как 
крупные таёжные хищники влияют на 
запасы охотничьих ресурсов. Из тайги 
не вылезал, тропил тигров, медведей 
и рысей. То есть, нужно было идти по 
следу опасного зверя и изучать его ра-
цион, повадки. Так произошла его пер-
вая встреча с тигром.

– Мне нужно было протропить след 
тигрицы. Шёл на лыжах. Поднялся на 
возвышенность, и передо мной метрах 
в 25 нарисовалась огромная тигри-
ная морда, следом ещё одна. Это были 
подростки. Молодой самец уже вполне 
с мамку был размером. Я развернулся 
и по склону на лыжах быстро съехал. 
Тигры из любопытства метров десять 
за мной пробежали, но вскоре отстали, 
– вспоминает Александр Баталов.

Сейчас он понимает, что действовал 
неправильно. К тиграм при внезапной 
встрече нельзя поворачиваться спи-
ной. У них может сработать инстинкт 
преследования жертвы. В Индии, кста-
ти, люди, посещающие леса, где водят-
ся тигры, надевают на затылок маску. 
Это помогает избежать случайного на-
падения зверя.

Категорически не рекомендуется 
смотреть хищнику в глаза. Это может 
спровоцировать агрессию. А ещё со-
ветуют брать с собой фальшфейеры. 

Яркая вспышка огня очень эффектив-
но отпугивает тигров и других зверей. 
Помните повесть Киплинга о Маугли? 
Именно «огненный цветок» был един-
ственным, чего боялся тигр Шерхан. 
И это не литературный вымысел!

Опыт бесценен
Александр Баталов удостоен почёт-

ного звания заслуженного охотоведа 
Хабаровского края. Написанную им 
ещё в 80-х годах книгу о сохранении 
популяции и правильной охоте на со-
боля до сих пор можно встретить в зи-
мовьях добытчиков пушнины. Стала 
настольной. А ещё Баталов оказался 
фотографом от бога. Его красочные фо-
тоальбомы о тиграх, символе Хабаров-
ского края – белогрудом медведе стали 
раритетами. А в 2010 году он стал соав-
тором книги о наших полосатых кош-
ках. Предисловие к ней написал сам 
Владимир Владимирович Путин, её по-
дарили всем главам 13 государств, ко-
торые тогда принимали участие в пер-
вом «тигрином» саммите в России.

Обмениваться богатым опытом охо-
товеда Александр Сергеевич ездил да-
же в далекую Африку – ЮАР и Замбию. 
Там пытаются сохранить основательно 
прореженную браконьерами популя-
цию гигантов – слонов и носорогов. 
В своём лесоохотничьем хозяйстве он 

применил главный принцип. Для спа-
сения вида нужно поддерживать кор-
мовую базу. Для тигров это прежде все-
го кабаны. На Дурмине, где ограничен-
ная охота разрешена, охотовед катего-
рически запретил добывать взрослых 
самок и крупных самцов-производите-
лей. Как итог, Александр Баталов любит 

В  2010  ГОДУ  А ЛЕКСАНД Р  БАТА ЛОВ  СТА Л  СОАВТОРОМ 

КНИГИ  О  НАШИХ  ПОЛОСАТЫХ  КОШК А Х.  ПРЕ Д ИСЛОВИЕ 

К  НЕЙ  НАПИСА Л  САМ  ВЛА Д ИМИР  ВЛА Д ИМИРОВИЧ 

ПУ ТИН,  ЕЁ  ПОД АРИЛИ  ВСЕМ  ГЛАВАМ  13  ГОСУД АРСТВ, 

КОТОРЫЕ  ТОГД А  ПРИНИМА ЛИ  УЧАСТИЕ  В  ПЕРВОМ 

«ТИГРИНОМ»  САММИТЕ  В  РОССИИ.

показывать съёмку с фотоловушки, где 
по тайге идут две молодые дикие сви-
ньи, а за ними выводок аж из 18 поро-
сят-подростков. При первых признаках 
вспышки африканской чумы свиней 
охоту на кабанов в Дурминском закры-
ли полностью. Решение губернатора 
Михаила Дегтярева запретить на три 
года добычу кабана на всей территории 
Хабаровского края охотовед называет 
единственно верным и мудрым. Ка-
баны уже постепенно возвращаются 
в тайгу.

– Я убеждён: без помощи челове-
ка кабану не удастся восстановить 
свою численность быстро. Потому-то 
я и предложил создавать кабаньи фер-
мы, разводить их там искусственно 
и выпускать «годовиков» – подросших 
кабанчиков – в места обитания тигров. 
Идея получила поддержку экологов 
и Росприроднадзора. Кабаньи фермы – 
это вовсе не что-то новое. Такая прак-
тика давно существует на западе нашей 
страны. Там кабанов искусственно раз-
водят для нужд охотничьих хозяйств, – 
говорит Александр Баталов.

А ещё нужно работать на перспек-
тиву. Дубравы, что обеспечивают каба-
нов желудями, необходимо защитить 
от вырубок. В тайге нужно высажи-
вать больше молодых кедров. Всё это 
с годами улучшит кормовую базу для 
диких свиней, позволит восстановить 
поголовье. А будет чем питаться тигру 
в тайге – он там и останется, незачем 
ему будет идти в посёлки.
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С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В О

Завод «Стройкомпозит»

ЖИЛЬЁ ИЗ СВОИХ МАТЕРИАЛОВ

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Хабаровск сегодня превратился в огромную стройплощадку. Целые кварталы жилых современ-
ных высоток растут на Ореховой сопке, которую показали президенту России во время его январ-
ского визита, в Южном и Северном микрорайонах. Это видно каждому. Но хватает ли для бума 
строительных материалов? Что мы производим в крае, а что ещё предстоит научиться делать?
ПРЕЗИДЕНТСКИЙ КЛАСТЕР

С работой предприятий строитель-
ной отрасли в первую очередь мы зна-
комимся на заводе крупнопанельного 
домостроения «Прогресс». Большин-
ству хабаровчан он известен под ста-
рым названием ЖБИ-4. Построен был 
ещё в советские годы. Тогда краевая 
столица переживала первый строи-
тельный бум. Одновременно возводи-
лись Северный и Южный микрорайо-
ны. Была огромная потребность в же-
лезобетонных панелях.

Теперь предприятие возрождает-
ся. Объёмы строительства в регионе 
сравнялись и даже немного превзошли 
советские. После модернизации техно-
логических линий на «Прогрессе» в три 
смены рабочие делают железобетонные 
плиты, перекрытия и готовые домо-
комплекты для индивидуального жи-
лищного строительства и соцобъектов.

Недавно завод КПД «Прогресс» во-
шёл в созданный в Хабаровском крае 
по поручению президента Владимира 
Владимировича Путина строительный 
кластер. Эту идею национальный лидер 
озвучил на Восточном экономическом 
форуме на острове Русский в сентябре 
2021 года. Её поддержал губернатор 
Хабаровского края Михаил Дегтярев, 
который на протяжении всей работы 
оказывал максимальное содействие 
создателям этого объединения. Ассо-
циация промышленно-строительного 
кластера Хабаровского края официаль-

но зарегистрирована весной 2022 года. 
С тех пор количество участников этого 
объединения растёт. Завод КПД «Про-
гресс» стал уже 27-м.

– Мы рассчитываем развивать ко-
операционные связи с предприятия-
ми-партнёрами этого кластера. Также 
надеемся воспользоваться мерами го-
сударственной поддержки, чтобы сни-
зить себестоимость продукции, – объ-
яснил генеральный директор завода 
КПД «Прогресс» Дмитрий Зубарев.

ОТ ЩЕБНЯ ДО ПОЛИМЕРОВ

Работающий в Хабаровском крае 
стройкластер должен простимулировать 
производство необходимых стройма-
териалов для массового строительства 
как высотного, так и индивидуального 
жилья. Ведь перед отраслью стоит за-
дача выйти на возведение до миллиона 
квадратов ежегодно. А значит, понадо-
бится больше кирпича, плит, перекры-
тий и много чего ещё. Кстати, по итогам 
прошлого года строители Хабаровского 
края сдали уже свыше полумиллиона 
квадратных метров нового жилья.

– Входящие в промышленно-стро-
ительный кластер Хабаровского края 
предприятия производят инертные ма-
териалы (щебень, песок), строительный 
кирпич, железобетонные изделия, мел-
кие металлические изделия и домоком-
плекты, – рассказал директор Ассоци-
ации участников промышленно-стро-
ительного кластера Хабаровского края 

Дмитрий Палажченко. – В прошлом году 
мы получили поддержку со стороны фе-
деральных Минтранса и Минпромтор-
га. Сейчас вопрос о дополнительных 
мерах стимулирования производства 
стройматериалов на Дальнем Востоке 
рассматривается на уровне президента 
России.

Кирпич производства хабаровского 
завода керамики уже давно вытеснил 
китайский аналог. А вспомните, ещё не-
сколько лет назад этот материал массо-
во завозили баржами из Поднебесной. 
Сейчас производственная мощность за-
вода в Хабаровске составляет в среднем 
92 тысячи штук кирпича в сутки. Это 
порядка 30 млн штук ежегодно. Более 
70% продукции идёт потребителям Ха-
баровска и Хабаровского края.

В Амурске освоили производство 
красок. Новые тепломагистрали в ре-
гионе прокладывают из труб местного 
производства. Каменная вата от хаба-
ровского предприятия «ТехноНиколь» 
используется для теплоизоляции не 
только в крае, но и в других регионах 

30
миллионов 
штук 
кирпича

производится в Хабаровске ежегодно

ДФО. Далеко за пределами Дальнего 
Востока уже стала известна продукция 
небольшого предприятия «Стройком-
позит». Они производят древесно-по-
лимерные изделия. По заимствованной 
у китайцев технологии смешивают по-
лиэтилен и древесную муку – отходы 
лесопереработки, которые тщательно 
измельчены и высушены. На выходе по-
лучаются особо прочные доски, плиты. 
Они прослужат намного дольше дере-
вянных аналогов, очень декоративны.

– Нашей продукцией мы снабжаем 
весь край, она есть во всех крупнейших 
магазинах стройматериалов. Актив-
но берут её в соседних регионах ДФО. 
Работает склад в Москве, откуда снаб-
жаем центральную Россию. В этом году 
в планах открыть ещё один наш склад –  
в Санкт-Петербурге, – рассказала ди-
ректор по продажам предприятия На-
талья Богатырева. – Мы участвуем в на-
циональном проекте поддержки ма-
лого и среднего бизнеса, который был 
инициирован президентом Владими-
ром Владимировичем Путиным. За это 
ему отдельное спасибо. Мы смогли по-
лучить заём, закупили оборудование. 
Благодаря этому мы сможем увеличить 
объём выпуска и достичь тех целей, что 
поставили на этот год.

ЧЕГО НАМ НЕ ХВАТАЕТ

Как рассказали нам в региональном 
Минстрое, на территории края отсут-
ствует производство таких строитель-
ных материалов как гипсоволокни-
стая плита (ГВЛ), стекло, керамическая 
плитка, кабельная продукция, цемент. 
Завозятся из других регионов вентиля-
ционные системы, лифты.

– Последние два года нам наглядно 
показали, что безопасность и экономи-
ческий суверенитет государства строит-
ся исключительно на локализации про-
изводства. Мы бы очень хотели, чтобы 
производство лифтов было у нас. На пер-
вом этапе это может быть выпуск кабин. 
Потом можно будет выйти на полноцен-
ный производственный цикл. Сейчас же 
все подъёмники у нас привозные. Либо 
из Белоруссии, либо из Китая. А в связи 
с дефицитом на рынке лифтового хо-
зяйства на производителей в западной 
части страны ложится большая нагруз-
ка. Поэтому ведём переговоры о лока-
лизации производства у нас, – отметил 
директор Ассоциации участников про-
мышленно-строительного кластера Ха-
баровского края Дмитрий Палажченко.

При этом ёмкость рынка лифтово-
го оборудования в Хабаровском крае 
весьма значительная. Только в про-
шлом году, по информации региональ-
ного министерства ЖКХ, в домах по 
программе капитального ремонта за-
менили свыше двух сотен подъёмни-
ков на сумму больше 600 млн рублей. 
А ведь есть ещё новостройки!

Завод КПД «Прогресс»

Стройки на Ореховой сопке в Хабаровске
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ЦЕНТР АДАПТАЦИИ 
СОБИРАЕТ ЛЮДЕЙ
А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В

Настоящие ангелы-хранители для людей, попавших в трудную жизненную ситуацию, 
появились в Хабаровске в прошлом году. «Социальный патруль», как назвали свой 
проект в Хабаровском центре социальной адаптации, регулярно совершает объезды 
по местам скопления бездомных, а также отрабатывает сообщения граждан о людях, 
живущих на улице. Зима – суровая пора для тех, кто остался без крыши над голо-
вой, поэтому работа специалистов по-настоящему помогает в спасении жизней. 

Рейд по отчаявшимся
Центр социальной адаптации граждан на Красной 

Речке в Хабаровске – место известное. Многие знают, 
что если судьба вдруг занесла тебя на самое дно, то 
обращаться нужно именно сюда: обогреют, подлечат, 
помогут восстановить документы, устроиться на рабо-
ту. Теперь вот учреждение решило само идти к людям. 

Соцработник Надежда Стрельцова и медицинская 
сестра Татьяна Курзина – в постоянном составе «Со-
циального патруля» и не понаслышке знают, как мож-
но помочь бездомным. Очередной рейд по местам, где 
обычно собираются те, кто находится на самом дне 
общества. В дорогу готовятся основательно – помимо 
медикаментов, чтобы в случае необходимости на ме-
сте оказать помощь, они берут с собой большой тер-
мос с горячим чаем, печенье и тёплые вещи для нуж-
дающихся. Также наготове средства индивидуальной 
защиты – перчатки и маски.

Как рассказали нам девушки, в зимний период без-
домных в Хабаровске зачастую можно встретить на 
железнодорожном и автовокзале, в районе централь-
ного рынка, а также в местах, где они могут согреться, 
– обычно это канализационные коллекторы и трубы 
теплотрасс. В первую очередь в ходе рейдов посеща-
ются эти места. Также очень много вызовов поступает 
от сердобольных горожан, которые регулярно обраща-
ются в Центр социальной адаптации граждан, чтобы 
рассказать о замерзающих людях без определённого 
места жительства.

Главная задача «Социального патруля» – помочь 
тем, от кого всё остальное общество отвернулось. Так, 
они разговаривают с бездомными, выясняют их жиз-

ненную ситуацию и уговаривают отправиться с ними 
в Центр. Их работу наш корреспондент оценил лично. 
Первым пунктом рейда стали трубы отопления в рай-
оне рынка в микрорайоне Красная Речка – как расска-
зали девушки, сюда они наведываются регулярно. На 
этот раз им повезло. 

Так, между труб оборудовал себе спальное место 
полузамёрзший мужчина. За чаем он рассказал, что 
полгода назад вышел из колонии, где просидел восемь 
лет и заболел туберкулёзом. Но на свободе в социуме 
места ему не нашлось, поэтому другого пути, кроме 
как бомжевать, он не нашёл. Насчёт родственников 
мужчина ответил, что их у него нет, хотя такое бывает 
редко, – обычно от таких людей просто отказываются. 
Услышав предложение поехать в реабилитационный 
центр, мужчина с трудом встал и начал собирать ве-
щи, в которых оказалась бутылка с горячительным. Но 
брать с собой ничего нельзя, как сказали девушки, да-
же та одежда, в которой прибывают бездомные, унич-
тожается. 

Но случается и иначе. Так, рядом со Спасо-Преобра-
женским собором, где часто можно встретить марги-

налов, просящих милостыню, «Социальный патруль» 
заприметил двух крепких мужчин, которых сложно 
принять за бездомных. Но Татьяна Курзина всё-таки 
решила поинтересоваться, не нужна ли им помощь. 
Как оказалось, это всё-таки их «клиенты». Прихлё-
бывая чай, мужчины рассказали, что живут на улице, 
а у храма ждут какого-то работодателя, который никак 
не приедет. В этом случае уговоры о помощи бездо-
мные отвергли… но так бывает очень часто, призна-
ются Татьяна и Надежда. 

Спасительный центр
Хабаровский центр социальной адаптации – не 

просто ночлежка. Тут человека примут, помоют, дадут 
новую одежду, окажут доврачебную помощь и юриди-
ческие услуги. Если состояние здоровья бездомного 
вызывает опасения, то его отвезут в больницу. Таких 
случаев особенно много зимой. Зачастую люди по-
падают в учреждение с серьёзными обморожениями 
конечностей, что является следствием ночёвок на те-
плотрассах «под градусом». Нередки также различные 
пневмонии и другие тяжёлые заболевания. Если че-
ловек обращается в Центр без документов, то ему по-
могают их восстановить. При желании могут даже по-
мочь с оформлением инвалидности, пенсии, устрой-
ством на работу или поиском жилья. 

В Центре 50 мест, и все они сейчас заняты. Очень 
много лежачих: без ног или после инсультов. Такие 
люди находятся в ожидании своей очереди на переезд 
в дом-интернат для инвалидов. Необходимо отметить, 
что далеко не все обитатели центра – бездомные. Как 
это ни грустно, нередки случаи, когда людей привозят 
сюда родственники, которые не желают заботиться 
о больном человеке, – жёны и дети. Случается и такое, 
что людей везут из других районов Хабаровского края. 

Обитает сейчас в Центре мужчина из Мариуполя –  
год назад он приехал в Хабаровск, работал здесь, жил 
в пункте временного размещения. Но однажды слу-
чился инсульт. Естественно, оставаться в ПВР ему бы-
ло нельзя, так он попал сюда. После долгих поисков 
сотрудникам центра удалось связаться с сестрой ма-
риупольца, которая откликнулась на беду. Теперь муж-
чину нужно каким-то образом доставить в Москву, где 
его встретит родственница и поможет добраться до 
дома. Но такие случаи, как отмечают в Центре, – ред-
кость. Обычно казалось бы родные люди, даже слы-
шать не хотят о проблемах своих по крови.

Всего, по данным министерства социальной защи-
ты края, за 2023 год в Хабаровский центр социаль-
ной адаптации за помощью обратились 563 человека 
– 123 из них смогли восстановить документы, 29 по-
лучили регистрацию по месту пребывания, 81 бездо-
мному помогли назначить пенсию. Еще 13 человек 
трудоустроены на постоянной основе. Также 45 че-
ловек были определены в интернаты. Как отметили 
в учреждении, при желании человека для него сделают 
всё, чтобы вернуть в социум… но только при желании. 
Так, активно сотрудничают с краевым центром заня-
тости, где человек может получить специальность. Не-
которые постояльцы трудоустраиваются даже в самом 
Центре. 

Своя вселенная
 Как рассказал директор учреждения Александр 

Иванов, очень небольшое количество жителей улицы 
отказывается к ним ехать, а те, кто приезжает, оста-
ются ненадолго. Кто-то прибывает помыться и полу-
чить новую одежду, а кто-то ждёт весны, чтобы вновь 
вернуться в свою среду. Для абсолютного большинства 
бродяжничество – это образ жизни, который они ме-
нять не хотят. 

Надо понимать, что это свой отдельный социум, 
своя вселенная, попрощаться с которой очень непро-
сто. Люди попрошайничают, перебиваются случайны-
ми заработками на очередную порцию спиртного. Для 
них это свобода, и других проблем, живя одним-един-
ственным днём, они не видят. В реабилитационных 
центрах же алкоголь под запретом, а такого запрета 
опустившиеся люди терпеть не могут. В интернатах 
некоторые тоже надолго не задерживаются, даже те, 
у кого отсутствуют конечности, возвращаются на ули-
цы. Но всё-таки, редко, но бывает, – переломить ситу-
ацию получается. И именно ради этих редких случаев 
работают такие реабилитационные центры, как тот, 
о котором рассказывается в нашей статье. 

Х АБАРО ВСК И Й  Ц ЕНТР  СО Ц ИА Л ЬН О Й 
А Д АПТАЦ И И  –  Н Е  П РО СТО  Н ОЧ Л Е Ж К А .  Т У Т 
Ч Е Л О ВЕК А  П РИ МУ Т,  П О М О ЮТ,  Д А Д У Т  Н О ВУЮ 
ОД Е Ж Д У,  О К А Ж У Т  Д О ВРАЧ ЕБНУЮ  П О М О Щ Ь 
И  Ю РИД ИЧ ЕСК И Е  УС ЛУГИ.  ЕС Л И  СО СТОЯ Н И Е 
ЗД О РО В ЬЯ  БЕ ЗД О М Н О ГО  ВЫЗЫ ВАЕ Т  О ПАСЕН ИЯ , 
ТО  ЕГО  ОТВЕ ЗУ Т  В  БОЛ ЬН И ЦУ.
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В селе Удское остались потомки манегров

МЫ – ИЗ МАНЕГРОВ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Хабаровский край один из самых богатых в этнографическом плане регионов России. Шутка ли, 
только коренных народов у нас насчитывается восемь! И у каждого своя история, свои древние 
традиции. А ведь полтора столетия назад в описаниях этнографов значилось ещё больше этно-
сов: дауры, манегры, дючеры и так далее. Какова их судьба, давайте разберёмся.

ОКОЛО  150  ЛЕ Т  НАЗА Д  ПРЕ Д КИ  ГОРИНСКИХ 

НАНАЙЦЕВ  ГОВОРИЛИ  НА  СОВСЕМ  Д РУГОМ 

ЯЗЫКЕ,  ПО  СВОИМ  ЧЕРТАМ  ПОХОЖЕМ  БОЛ ЬШЕ 

НА  ЭВЕНКИЙСКИЙ  ИЛИ  НЕГИД А Л ЬСКИЙ,  А  ПОТОМ 

В  РЕЗУЛ ЬТАТЕ  КОНТАК ТОВ  С  АМУРСКИМИ 

НАНАЙЦ АМИ  ОНИ  ПРАК ТИЧЕСКИ  ПОЛНОСТ ЬЮ 

ПЕРЕШЛИ  НА  НАНАЙСКИЙ  ЯЗЫК.

Таёжная конница
Есть в Тугуро-Чумиканском районе 

на севере нашего края крошечное село 
Удское. Раскинулось оно на берегах та-
ёжной реки Уда. Сложен путь туда – ле-
том часов пять в одну сторону на лодке, 
зимой на снегоходах. Не близко, согла-
ситесь. Удское считается старейшим 
основанным русскими землепроход-
цами поселением нашего края. 380 лет! 
Постарше даже патриарха Охотска село 
будет. Сегодня большая часть селян на-
зывают себя эвенками, но есть и по-
томки забытых манегров.

– На самом деле село у нас много-
национальное. У нас живут коренные 
малочисленные народы Севера. Есть 
и русские, якуты, остались даже потом-
ки манегров, – рассказывает жительни-
ца Удского Ксения Атласова. – Манегра-
ми называли конных эвенков, которые 
кочевали в XVII – XIX веках от Шилки 
и Олёкмы на западе до верховий Зеи, 
Селемджи и Уды на востоке. Называли 
их русские переселенцы таёжной кон-
ницей. Кстати, использовали они осо-
бый вид лошадей, которым высокие 
дальневосточные снега были нипочем. 

В середине XIX века значительная их 
часть перебралась жить в северо-вос-
точный Китай. Там их считают частью 
китайских эвенков орочонов. У нас 

после переписи 1926 года манегров то-
же стали считать эвенками. Хотя офи-
циально как отдельный народ они не 
признаются, но их потомки горделиво 
говорят: мы из манегров!

Амурские хлебопашцы
Есть у Приамурья ещё одно назва-

ние – Даурия. А кто же такие дауры 
и куда они пропали? Впервые об этом 
народе написали в своих донесени-
ях-«скасках» пришедшие на Амур рус-
ские землепроходцы.

«Родится там шесть хлебов: ячмень, 
овес, просо, греча, горох и конопля. Ро-

дится овощ: огурцы, мак, бобы, чеснок, 
яблоки, груши, орехи грецкие, орехи 
русские, – писал в середине XVII века 
Василий Поярков в донесениях якут-
скому воеводе Головину. – Те землицы 
людны и хлебны, и соболины, и всякого 
зверя много, а те реки рыбны, и госу-
даревым ратным людям в той землице 
хлебной скудости ни в чём не будет».

Отряд Пояркова оказался во владе-
ниях монголоязычного народа дауров. 
В отличие от степных сородичей в меж-
дуречье Зеи и Буреи, их главным за-
нятием было не кочевое скотоводство, 
а земледелие. Дань они платили мань- 
чжурам, которые в сороковые годы XVII 
века были заняты покорением Китая.

Земледельцами были и живущие по 
берегам Амура вплоть до устья Уссури 
дючеры. Есть версия, что так на рус-
ский манер землепроходцы передали 
слово «чжурчжэни» – потомки могу-
щественной Золотой империи. Она, на 
минуточку, покорила Китай – но пала 
под натиском монголо-татаров. Сейчас 
и потомки дауров, а также дючеров жи-
вут в северном Китае.

– Употреблялось среди русских боль-
шое число ныне подзабытых названий 
коренных народов: натки, ачаны, на-
пример. Это, скорее всего, были наиме-
нования отдельных территориальных 
групп. Были и ныне вышедшие из упо-
требления названия этносов. Нанай-
цев до революции называли гольдами, 
нивхов – гиляками, ульчей – мангу-
нами, эвенков – тунгусами, эвенов –  
ламутами, – объясняет заведующая 
научно-исследовательским сектором 
этнографии Гродековского музея Га-
лина Титорева. – Народы не исчезают. 
Просто в процессе этносы сливаются, 
получают другие названия.

Под сенью Дракона
В Солнечном районе есть село Кон-

дон. Расположено оно у подножия по-
хожей на дракона горы Кайласу. Мест-
ных коренных официально принято 
считать нанайцами. Но сами себя они 
и сейчас называют самагирами – ша-
манский род Самар. Этнографы гово-
рят, что нынешние горинские нанай-
цы – так их называют из-за того, что 
живут на берегах реки Горин – имеют 
иное происхождение, нежели амур-
ские нанайцы. Генетические исследо-
вания показали даже отдалённое род-
ство с якутами и хакасами!

– Около 150 лет назад предки го-
ринских нанайцев говорили на со-
всем другом языке, по своим чертам 
похожем больше на эвенкийский или 
негидальский, а потом в результате 
контактов с амурскими нанайцами 
они практически полностью перешли 
на нанайский язык. Тем не менее, 
в горинском диалекте наблюдаются 
черты, не характерные для амурских 
диалектов и, вероятно, связанные 
с первоначальным языком самагиров. 
В горинском фольклоре также наблю-
даются смешанные черты. Все эти осо-
бенности горинского диалекта и фоль-
клора, вызванные такой интересной 
ситуацией контактов двух народов, 
ещё предстоит досконально исследо-
вать, – говорит старший научный со-
трудник Института лингвистических 
исследований РАН (Санкт-Петербург) 
кандидат филологических наук Софья 
Оскольская.

Согласно старинной легенде, сама-
гиры являются потомками коршуна. 
Вот что старики рассказывали: «Дав-
ным-давно в стойбище пришла страш-
ная болезнь. Всех скосила. Одна девуш-
ка в живых осталась. Сильно плакала. 
Вот раз вышла она из дому, и упал ей на 
плечо помёт коршуна, кружившегося 
над домом. После этого родился у де-
вушки сын. Мать вскормила его пищей, 
оставшейся в домах умерших. Стал 
мальчик взрослым, женился. Три сына 
были у них – самые зоркие и храбрые 
из людей. Так от коршуна-пичуэн про-
изошёл род Самар».

Как бы то ни было, и самагиры, и ма-
негры, и другие забытые народы Даль-
него Востока никуда не исчезли. Они 
сегодня остаются самобытной частью 
других коренных народов Хабаров-
ского края: нанайцев, эвенков, ульчей 
и других.
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КАКИЕ ПРЕПАРАТЫ 
ОТПРАВЛЯТЬ НА СВО
В Ванинском районе Хабаровского края открылись новые пункты приёма гуманитарной помощи для 
участников СВО. В них собирают вещи и продукты с длительным сроком хранения, а также медикамен-
ты, которые передают неравнодушные граждане.

ДОБРОВОЛЬЦАМ ЗАЩИТА 
ГАРАНТИРОВАНА
Участникам добровольческих формирований хотят гарантировать выплаты от государства при насту-
плении страховых случаев на тех же условиях, что и для мобилизованных и военнослужащих-кон-
трактников. Такой законопроект рабочей группы по вопросам СВО Госдума приняла в первом чтении 
на пленарном заседании.

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ!Полномочный представитель Пре-
зидента России в ДФО Юрий Трутнев 
отметил работу Хабаровского края 
в восстановлении подшефного горо-
да Дебальцево Донецкой Народной 
Республики. Об этом он сказал 
на итоговом совещании о работе 
по социально-экономическому 
развитию Дальнего Востока за ми-
нувший год. В мероприятии принял 
участие и губернатор края Михаил 
Дегтярев. 

В
осстановительные работы ве-
дутся по поручению Президен-
та России Владимира Влади-
мировича Путина и находятся 
под личным контролем пол-
преда президента Юрия Трут-
нева. Вопрос о работе регионов 
на подшефных территориях 

стал ключевым на ежегодном совеща-
нии под руководством полпреда. 

– Могу сказать спасибо всем присут-
ствующим главам регионов. Все спра-
вились. Но все-таки хочу выделить тех, 
о ком более всего говорили с теплотой 
люди в Донецкой Народной Республи-
ке. Это город Кировское, восстановле-

нием которого занимается Республика 
Саха (Якутия), Шахтерск – подшефная 
территория Сахалинской области и го-
род Дебальцево, находящийся под ку-
раторством Хабаровского края, – ска-
зал Юрий Трутнев. 

В прошлом году Хабаровский край 
помог восстановить в Дебальцево 
24 объекта. В их числе спортивная 
площадка «Амур», детский сад и мно-

гофункциональный центр. В девяти 
учреждениях образования отремон-
тированы пищеблоки, восстановлено 
девять автомобильных дорог общей 
площадью более 44 тыс. кв. метров. 
Также  организован отдых 270 детей 
из Дебальцево в детских лагерях на 
побережье Черного моря. Кроме то-
го, около ста школьников побывали в  
Хабаровске. 

– Мы своих не бросаем. С первых 
дней специальной военной операции 
мы достигли соглашения с городом 
воинской славы Дебальцево по восста-
новлению там инфраструктуры. В пер-
вую очередь для детей, это было наше 
решение,  – детские сады, центр дет-
ского творчества, библиотека, физкуль-
турно-оздоровительный комплекс. Это 
то, что уже восстановлено. В прошлом 
году – еще один детский сад, еще одна 
школа и ряд объектов ЖКХ. Закупле-
ны автобусы, техника для дорожного 
хозяйства, жилищно-коммунальных 
служб, они доставлены в Дебальцево. 
Там постоянно работает наша группа, 
– рассказал губернатор Хабаровского 
края Михаил Дегтярев. 

В этом году в Дебальцево планиру-
ется отремонтировать более 30 тыс. 
кв. метров автомобильных дорог, 
восстановить бассейн «Локомотив», 
поврежденный после обстрела со 
стороны ВСУ год назад, и выполнить 
капитальный ремонт двух школ – 
№2 и №5. 

Напомним, в конце декабря 
2023 года Юрий Трутнев во время ра-
бочей поездки в ДНР проверил темпы 
восстановления Дебальцево. В част-
ности, вице-премьер посетил детский 
сад «Звездочка» и подарил учрежде-
нию музыкальный центр, а также ос-
мотрел построенную спортплощадку 
«Амур».

П РАВА  ВСЕ Х 
У ЧАСТН И КО В  СВО 
Д ОЛЖ Н Ы  БЫТ Ь 
ЗАЩ И Щ ЕН Ы  В  РАВН О Й 
СТЕП ЕН И ,  ВН Е 
ЗАВИ СИ М О СТИ  ОТ 
ТО ГО ,  Я ВЛЯ ЮТСЯ 
О Н И  К А Д РО ВЫ М И 
ВО ЕН Н Ы М И,  П РИЗВАН Ы 
П О  М О БИ Л ИЗАЦ И И 
И Л И  П О Ш Л И  НА  ФРО НТ 
Д О БРО ВОЛ ЬЦ АМ И.

Как отметили добровольцы акции 
#МЫВМЕСТЕ, всего в Хабаровском 
крае работают

П
резидент России Владимир 
Владимирович Путин во время 
прямой линии заявлял о том, 
что все добровольцы должны 
быть уравнены в правах с во-
еннослужащими,  и для этого 
потребуется внести изменения 
в законы.

Документ дает право гражданам, 
пребывающим в добровольческих фор-
мированиях, на возмещение вреда, 
причиненного их жизни и здоровью, 
и обеспечивает государственные га-
рантии погребения в порядке, уста-
новленном федеральными законами 
и иными нормативными правовыми 
актами для военнослужащих. 

Так, в случае гибели военнослужа-
щих и добровольцев  члены их семей 
получат одинаковые страховые ком-
пенсации в размере более 3 миллионов 
рублей. Право на такие же выплаты, как 
и для военнослужащих, добровольцам 
предоставил президент своим указом 
от 3 августа 2023 года.

Если установлена инвалидность, вы-

платы составят: более 2,3 миллиона ру-
блей – при I группе, более 1,5 миллиона 
рублей – при II группе, а при III группе 
– более 780 тысяч рублей. При получе-
нии тяжелого увечья размер страховой 
компенсации составит 313,1 тысячи ру-
блей, а в случае легкого увечья – около 
78,3 тысячи рублей. Теперь эти страхо-
вые гарантии для добровольцев, такие 
же, как и для военнослужащих,  могут 
закрепить законом.

– Права всех участников СВО долж-
ны быть защищены в равной степе-
ни, вне зависимости от того, являются 
они кадровыми военными, призваны 
по мобилизации или пошли на фронт 
добровольцами. Каждый, кто, рискуя 
жизнью, защищает нашу страну, дол-
жен быть уверен – государство позабо-
тится о нем и его семье, – сказал пред-
седатель Госдумы Вячеслав Володин.

Предложенный парламентариями 
закон, по его словам, будет распро-
страняться на всех участников СВО, до-
бровольно ушедших на фронт с самого 
первого дня спецоперации. 

- Б
ойцы сообщают, что 
очень нужны медика-
менты, особенно пере-
вязочные материалы, 
кровоостанавливаю-
щие жгуты, обезбо-
ливающие средства 
и антибиотики. При 

передаче лекарственных препаратов 
нужно обращать внимание на срок их 
годности и на целостность упаковки, 
– сообщили в пресс-службе  районной 
администрации.

Для граждан сотрудники админи-
страции даже подготовили  перечень 
препаратов, которые необходимы на 
СВО. 

 Сейчас пункты приема гумпомощи 
действуют в Ванино по пяти адресам: 
Свято-Никольский храм на ул. Амбу-
латорная, 13, храм Воскресения Хри-
стова на ул. Украинская, 9, районный 
Дом культуры на площади Маяковско-
го, районный Краеведческий музей на 
той же площади, районный Молодеж-
ный центр на ул. Октябрьская, 25, Дом 

ветеранов пос. Ванино на ул. 2-я линия, 
дом 7.

При этом в Доме ветеранов, а также 
во Дворце спорта работают пункты из-
готовления маскировочных сетей. Же-
лающие участвовать в этой деятельно-
сти могут это сделать в период работы 
данных учреждений.

пунктов 
сбора 
гумани-
тарной 
помощи, 

размещённые в 17 муниципалитетах.
89
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ЗЕЛЕНА БУСИНКА  
ЗА ТРИ ГРАММА СЕРЕБРА 

ВИТРИ Н Ы,  П О СВЯ Щ ЁН Н Ы Е 
М О Г УЩ ЕСТВЕН Н О МУ  Х АЗАРСКО МУ 
К АГАНАТ У,  КОТО РО МУ 
С ЛАВЯ Н СК И Е  П Л ЕМ ЕНА 
Д ОЛ ГО Е  ВРЕМЯ  П ЛАТИ Л И 
Д АН Ь,  П О М О ГАЮТ  П О НЯТ Ь 
П РО И СХОЖ Д ЕН И Е  С Л О ВА  «РУСЬ». 

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Этой маленькой коллекции 
позавидовали бы крупней-
шие музеи страны. Собран-
ные воедино, предметы 
рассказывают о далёкой 
истории возникновения 
нашего государства, обра-
зования русского народа 
и окружающего его мира. 
МОНЕТЫ ЭПОХИ 
ИОАННА ГРОЗНОГО

– Все эти экс-
понаты являют-
ся свидетелями 
и с т о р и ч е с к и х 
событий первых 
веков русской 
истории, – гово-
рит заведующий 
отделом истори-
ческих исследо-

ваний и выставочной работы Музея 
истории города Хабаровска Сергей Ме-
ховщиков. – Они куплены на аукцио-
нах. Чтобы они появились в коллекции 
и эта выставка состоялась, для начала 
пришлось перечитать больше 200 се-
рьезных книг и научных статей, надо 
было понять, что же следует собирать, 
что истинно ценно, а уже потом целе-
направленно искать раритеты. За по-
следние полтора года нам удалось при-
обрести 250 предметов, и это лучшая 
историческая коллекция за Уралом. 

Мой собеседник считает, что когда 
бы мы ни переехали на Дальний Восток, 
все равно переселенцы. Сам он родом 
из Костромской области, в Хабаровске 
с 1987 года. И ему хочется погрузиться 
в глубь веков, заглянуть за обозримый 
исторический горизонт. 

Самые древние экспонаты – меч I – 
IV веков нашей эры, римские монеты 
II-III веков и более поздние. Сергей 
Меховщиков признается, что через его 
руки музейщика со стажем прошли ве-
щи, которым несколько тысяч лет. А тут 
приходит учитель истории, видит экс-
понат, он в восторге: ой, монеты эпохи 
Ивана Грозного! Собственно, для того 
и существует музей, чтобы люди не те-
ряли способности удивляться. 

Предметы, представленные на вы-
ставке, по большей части небольшие, это, 
к примеру, детали женского украшения. 
Для наглядности музейщики воспро-
извели на картинках, как бы это могло 
выглядеть на женщине давних времен. 
Любое украшение в древности – это еще 
и оберег. Люди считали, что их окружал 
враждебный мир, чтобы оградить себя 
от злых духов, они делали украшения из 
меди или из серебра. В них – все миро-
восприятие человека. На одной из под-
весок изображен обряд турица – в центре 
голова дикого быка тура, по бокам – семь 
треугольников, они означают семь деву-
шек. Юноша надевал на себя маску тура, 

девушки вокруг него танцевали, а он пы-
тался кого-то поймать. Жертвоприноше-
ния быка Илье Пророку, заменившему 
Перуна, сохранились на русском Севере 
вплоть до XIX века.

У древних существовал культ коня, 
сильного, благородного животного, он 
слыл символом плодовитости и сча-
стья. Конь сопутствует покровительни-
це женского труда богине Макошь. 

Впрочем, украшения носили не толь-
ко женщины, но и мужчины. У них были 
кольца, браслеты, дружинные амуле-
ты-топорики. Скорее всего, принадле-
жали такие отрокам, членам младшей 
дружины. А еще представители силь-
ного пола имели пряжки, кресало, ко-
торым добывали огонь. Они повторяли 
бытовые предметы, только в уменьшен-
ном масштабе. Скажем, арочные под-
вески, цепочки-амулеты в виде ложек, 
а ложка – к сытости, ножны от ножа – 
символ плодовитости, клык – защита 
от диких зверей, ключ – охрана дома. 
Вполне себе прагматические предметы, 
даже ложечка для чистки серы в ушах. 

ГЛИНЯНЫЙ ГОРШОК 
КАК АРТЕФАКТ

Через восточную Европу пролега-
ли древнейшие торговые пути. Куп-
цы везли товары из Ирана и Средней 
Азии. Самым ценным было не только 
серебро, но и бусы. «Самые лучшие из 
украшений у русов – это зеленые бусы 
из той керамики, которая находится 
на кораблях, они заключают торговые 
контракты относительно них, покупа-
ют одну бусину за дирхем и нанизыва-
ют как ожерелье для своих жен», – на-
писал один из путешественников на 
Волгу в 921 году. Дирхем – серебряная 
монета, равная трем граммам серебра. 

В России не было своих источников 
серебра. Первый серебряный рудник – 
Нерчинский – был открыт только в се-
редине XVIII века, поэтому русские мо-
неты чеканились из западноевропей-
ского металла. Когда был введен запрет 
на вывоз серебра, наступил период, 
когда купцы расплачивались шкур-
ками и даже пряслицами из розового 
шифера, их часто находят во вкладах. 
Пряслица – приспособление для регу-
лирования нитки веретена, на котором 
пряли полотно. Чеканка монет на Руси 
началась в год её Крещения, а это 988-й,  
делали их по византийскому образцу. 

На оборотной стороне начертаны не 
надписи, а подобие букв.

Самые редкие вещи – ритуальные 
ножи VI – VII веков. С их помощью 
в языческие времена жрецы приносили 
жертвы, а были это петухи и младенцы. 
После крещения Руси такие ножи уже 
не находят. Или навощенная дощечка, 
с помощью заостренной палочки на 
ней процарапывали буквы. Лопаточкой 
стирали написанное. 

В средние века вместо известного нам 
сургуча использовался в качестве пе-
чатей свинец. Им скреплялась веревка, 
которой обматывали важный государ-
ственный документ. Вот печать актовая 
великого князя Владимира Всеволодо-
вича Мономаха, Древняя Русь, рубеж XI 
и XII век. Как известно, до монгольского 
нашествия все русские князья имели два 
имени – славянское и христианское, на-
пример, Владимир Мономах в Крещении 
– Василий. На монетах надпись: «Боже, 
помоги рабу твоему Василию». 

И конечно, нельзя не остановиться 
у витрины, где представлены редкие 
глиняные сосуды племени кривичей. 
До X века восточные славяне не знали 
гончарного круга, а потому керамику 
лепили вручную. Простые деревенские 
вещи, однако – важный исторический 
артефакт! 

Витрины, посвященные могуще-
ственному хазарскому каганату, кото-
рому славянские племена долгое время 
платили дань, помогают понять проис-
хождение слова «Русь». 

– Есть много объяснений, но более 
или менее приемлемое, на мой взгляд, 
это иранское происхождение, то есть на 
иранском языке «Рукс», «Рокса», «Рук-
са» обозначает белый либо сияющий, – 
говорит Сергей Меховщиков. – Скорее 
всего, это слово перешло в поселения 
волынцевской культуры, на основе ко-
торой возникли потом Киевское, Чер-
ниговское и Переславское княжество. 

ЖЕНЩИНУ СЛЫШНО, 
А ПОТОМ ВИДНО

Мой собеседник, как истинно ув-
леченный историей человек, может 
долго рассказывать о каждом экспо-
нате. Финно-угорская тема интересна 
своими особенностями. По финно- 
угорской мифологии считалось, что 
солнце днем от восхода до заката не-
сет на себе конь, а ночью по подзем-
ной реке – утка. У их женщин было 
много шумящих украшений, их носи-
ли в ушах, на груди, вплетали в косы 
и даже прикрепляли на обувь. Гово-
рили, что финскую женщину сначала 
слышно, а потом видно. Эти народы 
делали престижные и дорогие вещи – 
например кресала, с их помощью до-
бывали огонь. Делали их в Пермском 
крае и отправляли на экспорт. До сих 
пор такие вещицы находят в Швеции 
и Норвегии. 

И уже совсем знакомые нам русские 
прялки, деревянный светец, похожий 
на элемент ткацкого станка, укра-
шенный коньковыми изображения-
ми. Свечи были дорогими, а потому 
в крестьянских избах зажигали лучину, 
вставляли в такой деревянный конек, 
а чтобы не случилось пожара, в корыто, 
выдолбленное внизу, наливали воду. 
Остатки лучины туда и падали. 

На выставке можно увидеть пане-
ву – древнейший элемент славянской 
одежды. Юбка сшивалась из трех, а то 
и четырех кусков ткани, каждый ши-
риной в 40 сантиметров, таковы бы-
ли размеры ткацкого станка. Одежда 
дорогая, праздничная, ее надевали 
только по особым случаям. И тут же 
предметы женского рукоделия – во-
логодская и архангельская прялки, на 
которые по традиции наносили ри-
сунки с зашифрованными языческими  
символами. 

Мой собеседник говорит, что это 
просто кладезь языческих начерта-
ний. Треугольники – стилизованные 
изображения богини Макошь, попе-
чительницы женского плодородия, 
хозяйственности и достатка. Круги – 
солярные знаки, квадраты и ромбы – 
символизируют поле. Или, скажем, на 
прялке – уточки, души умерших, лоси, 
которые рогами задевают небо и вызы-
вают дождь. 

Во всем этом жили люди, во все свя-
то верили! 

Время оставило нам почти личные 
истории. На оборотной стороне одной 
из прялок изображен конь и дерево, на 
котором сидит птичка. Конь символи-
зировал жениха, который ищет свою 
невесту. Вероятно, молодой человек 
подарил такую прялку девушке, на ко-
торой хотел жениться. И скорее всего 
таки женился!
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ВП РОЧ ЕМ, 
РОД И О Н  ВОО БЩ Е 

Л Ю БОЗНАТЕ Л ЬН Ы Й  ПАРЕН Ь, 
О Н  ЕЩ Ё  И  И СС Л Е Д О ВАТЕ Л Ь. 
В  ТРЕ Т ЬЕМ  К ЛАССЕ  СД Е ЛА Л 

П РО ЕК Т  П О  ФИЗИ К Е  НА 
ТЕМУ  «СЕМ И СЕГМ ЕНТН Ы Й 

СВЕ ТОД И ОД Н Ы Й 
И НД И К АТО Р».

Родион со своим педагогом Анастасией Зарубиной 

ИГРАЙ, РОДИОН, ИГРАЙ! 
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Большой талант начинается с преодоления самого себя. Родион Ким занимается на фортепи-
ано в краевой детской музыкальной школе, ему всего одиннадцать лет, но он – обладатель 
губернаторской стипендии для одарённых детей, победитель крупных конкурсов, в том числе 
международных. 
Пианист и уже 
композитор 

Он такой маленький и совсем взрос-
лый. Всегда собран, подтянут, в пиджа-
ке и бабочке. Артист! Почему Родион 
вдруг занялся музыкой? Он пока мно-
гого не может объяснить и сам понять, 
как это произошло. Но он точно пом-
нит, что с мамой ходил в филармонию 
на концерты Дальневосточного симфо-
нического оркестра, ему понравилось. 
Захотелось точно так же извлекать из 
инструмента волшебные звуки, понять, 
откуда они берутся.

Учиться играть на фортепиано он 
начал с четырех лет, в шесть с неболь-
шим пришел в краевую музыкальную 
школу. Родители его не музыканты, 
только мама в детстве занималась не-
много скрипкой, но они с большим ува-
жением относятся к увлечению сына. 

Педагог Анастасия Анатольевна За-
рубина говорит, что мальчик, безуслов-
но, яркий, артистичный, с незауряд-
ными музыкальными способностями. 
У него великолепная память, он быстро 
учит музыкальный текст. Мгновенно 
все схватывает, понимает преподавате-
ля. Они говорят на одном языке.

Сам Родион признается, что ему 
и впрямь нравится играть, разбирать 
новые произведения, учить их, доби-
ваясь точного и красивого звучания. Из 
композиторов ему больше всего нра-
вится Йозеф Гайдн.

– У него веселая, жизнерадостная 
музыка, – считает Родион. – Интересны 
его повороты и переходы. 

За пять лет мальчик серьезно «вы-
рос», он буквально сделал рывок, за-
метный всем. Он участвует в крупных 
конкурсах и побеждает. На Междуна-
родном фестивале художественного 
творчества детей «Новые имена Стран 
АТР – 2022» Родион Ким стал лауреатом 
первой степени. Он играл «Венециан-
скую регату», произведение сложное 
для ученика четвертого класса. И то, 
что мальчик именно его выбрал, мно-
гое значит. Он серьезный и уверенный 
в себе музыкант, хочет большего. Был 
у Родиона Кима и Гран-при на город-
ском конкурсе в Хабаровске. Впрочем, 
иногда второе место оказывается важ-
нее первого. 

Да года назад во Владивостоке про-
ходил региональный фестиваль «Юный 
пианист». Была всего одна репетиция 
в колледже искусств. Анастасия Анато-
льевна вспоминает, что они были с по-
езда, немного уставшие. Игра совсем 
не задалась, рояль не звучал. Она очень 
расстроилась. И тут вдруг как тренер 
поняла, что нужно собраться и настро-
иться. Стала объяснять Родиону осо-
бенности акустики большого зала, 
где ему предстояло играть. Что нужно 
сделать, чтобы показать свои сильные 
стороны, чтобы его слышал зал и жю-
ри, которое там сидит. Не каждый сту-
дент поймет советы педагога, а Родион 
в свои девять лет интуитивно понял. 

Выступил он хорошо. Правда, все 
первые места жюри отдали своим ис-
полнителям, и тем не менее Родион 
остался доволен, он достойно предста-
вил Хабаровск. За лучшее исполнение 
пьесы получил специальный приз. Ро-
дион считает, что побеждать, конечно, 
хорошо, но ему важнее, чтобы все радо-
вались музыке, которую он играет. 

В том числе и той, которую Родион 
сочиняет. В девять лет он представил на 
конкурсе композиторов в Хабаровском 
колледже искусств цикл пьес «Времена 
года для фортепиано». Почти Виваль-
ди! Однако устроители отметили его 
творчество и оригинальность. Мальчик 
не просто играет музыку, он ее слышит, 
она в нем живет, готовая воплотиться 
во что-то законченное. 

Игра на фортепиано 
в гипсе

Родион Ким с удовольствием ходит 
в эстрадный оркестр в колледже и игра-

ет на рояле джаз. Ему нравится свобода 
и возможность импровизации. А еще 
он поет в хоре. Вообще дети могут вы-
бирать что-то одно – хор или оркестр, 
а Родион искренне увлечен и тем, 
и другим. 

Занятий два раза в неделю в школе 
ему мало. Родион занимается дома, 
у него есть цифровой инструмент, но 
он отличается от настоящего форте-
пиано. Так что дома, вздыхает маль-
чик, так не отработаешь произведе-
ние, сила прикосновения к клавишам 
разная. На цифровом инструменте 
достаточно легкого касания руки, 
и он начинает звучать, в то время как 
в классе приходится делать это с уси-
лием. Он бы играл больше, но живет 
семья в многоквартирном доме. Воз-
вращается после всех занятий маль-
чик поздно, к тому времени соседи 
уже все тоже добрались домой. И если 
он начинает свои упражнения, им это 
не нравится, они высказывают неу-
довольствие. Людям хочется тишины 
и покоя. Родион говорит, что соседей 
можно понять. 

В Звездном лицее, где он учится в пя-
том классе, Родион круглый отличник. 
Помимо основных предметов у него 
еще и китайский язык. Изучать его он 
начал сам. Летом, полагая, что в пя-
том классе у них будет обязательных 
два языка – английский и китайский, 
он стал заранее готовиться к новой на-
грузке. Но второго обязательного язы-
ка у них нет, однако Родион решил его 
не бросать. Увлекся! В китайском языке 
он видит связь с музыкой, там четыре 
тона в речи, так что у него все получа-
ется, как по нотам. Более того, он хочет 
заняться еще и корейским. Думает, что 
у него получится. 

Анастасия Анатольевна говорит, что 
у детей с музыкальными способностя-
ми хорошее восприятие звуков другого 
языка, им все дается легче. 

Впрочем, Родион вообще любозна-
тельный парень, он еще и исследова-
тель. В третьем классе сделал проект 
по физике на тему «Семисегментный 
светодиодный индикатор». Признает-
ся, было трудно, но разобрался. В лицее 
отметили его работу. 

И все же больше всего ему нравится 
музыка и информатика, всякие там ал-
горитмы. 

У него все получается, потому что 
он трудяга. Родион занимается много 
и с большим усердием. Летом немно-
го отдыхал, а в остальное время писал 
диктанты, делал математические рас-
четы, упражнялся в языках, а еще чи-
тал. Очень понравились «Приключения 
Робинзона Крузо».

Родион очень настойчивый парень. 
– Он тут как-то сломал палец на ле-

вой руке, но не бросил заниматься фор-
тепиано, играл правой, – вспоминает 
Анастасия Анатольевна. – Неудобно, но 
он и мысли не допускал, что может не 
ходить в школу. Потом так случилось – 
повредил ногу. Так вот, на костылях Ро-
дион ходил на занятия, поднимаясь по 
крутой лестнице на третий этаж. А мог 
бы лежать дома и зависать в Интернете. 

Родион говорит, что у него не очень 
сильная мускулатура, тонкие и совсем 
не крепкие пальцы. А это для пианиста 
минус. Тот, кто играет на инструменте, 
должен обладать сильными пальцами. 
Тут без спорта никуда. И Родион стал 
заниматься самбо, а еще плаванием. 
Укрепляет свою физическую форму! 
Впрочем, сам Родион объясняет это 
по-своему. Учится хорошо плавать он 
для того, чтобы суметь спасти кого-то, 
если тот начнет тонуть. Правда, Роди-
ону еще не приходилось оказывать-
ся в такой ситуации, но он имеет это 
в виду. И потом, надо научиться за-
держивать дыхание. Зачем? На всякий 
случай! Вдруг понадобится! Родион 
говорит, что он заметно подтянулся по 
физкультуре. 

Выберет ли Родион из всех своих ув-
лечений одну только музыку, он пока 
и сам не знает. 

– Моя задача не сделать из него не-
пременно профессионала, а воспитать 
хорошего человека, привить трудолю-
бие, любовь к музыке, наполнить ре-
бенка чувствами, высокими и чисты-
ми, – убеждена Анастасия Анатольевна. 
– Музыка дает колоссальное развитие 
человеку, его душе, она учит красоте, 
добру, сопереживанию и состраданию. 
Мы помогаем раскрыть эмоции, кото-
рые бы стали частью исполняемой им 
музыки, иначе он не поймет замысел 
композитора. В Родионе происходит 
большая внутренняя работа. 

На мой вопрос, о чем он мечтает, 
мальчик говорит: хочет, чтобы роди-
тели подарили ему собаку. И тогда он 
будет счастливым-счастливым! 
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ХАБАРОВСКИМ ФИГУРИСТАМ 
НУЖНО БОЛЬШЕ ЛЕТАТЬ

ИНТЕРЕС  К  ФИГ УРНОМУ  К АТАНИЮ  В  Х АБАРОВСКЕ 

НЕ  УГАСАЕ Т,  НО  БЫЛО  БЫ  НЕПЛОХО  ПОДТЯНУ Т Ь 

ТРЕНИРОВОЧНУЮ  БАЗУ  И  К АК-ТО  РЕШИТ Ь 

ПРОБЛЕМУ  С  ВЫЕЗД НЫМИ  СОРЕВНОВАНИЯМИ,  ГД Е 

НАШИ  Д Е ТИ  ПОК АЗЫВАЮТ,  НА  ЧТО  ОНИ  СПОСОБНЫ.

А Л Е К С А Н Д Р  Л Е О Н К И Н 

Многие гости из западной части России признают, что Ха-
баровск – очень спортивный город, в нём действует четыре 
профессиональных спортивных клуба – два вида хоккея, фут-
бол и волейбол, – но крупнейшему городу Дальнего Востока 
ещё есть куда стремиться: выводить на новый уровень другие 
виды спорта, которые являются визитной карточкой России, 
например фигурное катание.

Н
аша страна является безус-
ловным лидером в этом виде 
спорта, здесь мало кто мо-
жет с нами выступать на рав-
ных, разве что Китай, Япония, 
Франция и США. О состоянии 
дел в этом виде спорта в Хаба-
ровске мы побеседовали с се-

кретарем Хабаровской краевой феде-
рации фигурного катания на коньках 
директором школы фигурного катания 
«Пируэт» Натальей Галютиной. 

– Наталья Петровна, как вы попа-
ли в фигурное катание? Вы занима-
лись этим видом спорта?

– Нет, я не занималась фигурным 
катанием, но занималась моя дочь. 
В какой-то момент мы вместе с трене-
рами открыли школу фигурного ката-
ния на коньках «Пируэт», и я осталась 
там работать. Сначала думала, буду ли 
работать, возможно, это ненадолго. 
Когда была зарегистрирована Хаба-
ровская краевая федерация фигурно-
го катания на коньках, меня назна-
чили ответственным секретарем. Так 
я и работаю с юными фигуристами уже 
17 лет. Спортсмены нашей школы вхо-
дят в состав сборной региона по фигур-
ному катанию на коньках и показыва-
ют достойные результаты, представляя 
Хабаровский край на межрегиональ-
ных и всероссийских соревнованиях. 

София Щербатенко стала победителем 
соревнований по фигурному катанию 
среди регионов Сибири и Дальнего 
Востока, Амалия Глинская вошла в чис-
ло сильнейших спортсменок игр «Дети 
Азии». Пять наших выпускниц стали 
работать тренерами: четверо остались 
в Хабаровске, пятая тренирует детей 
в Москве. 

– А сколько сейчас школ в Хабаров-
ске и много ли детей занимается фи-
гурным катанием?

– Сейчас в Хабаровске три школы, 
несмотря на все сложности, в них за-
нимаются сотни детей. Интерес к фи-
гурному катанию у нас с годами не уга-
сает, что не может не радовать. Осо-
бенно у детей загораются глаза, когда 
к ним приезжают звёзды, например, 
в 2022 году мастер-класс нашим воспи-
танникам давала олимпийская чемпи-
онка Алина Загитова. Но, к сожалению, 
звёзд к нам не навозишься, это всё 
большие деньги, не с родителей же их 
собирать.

– Вы упомянули сложности…
– Нам не хватает хорошей площадки 

для занятий. В Хабаровске есть шикар-
ные ледовые арены, но они заняты хок-
кеем, и то время, которое могут нам от-
вести под тренировки, не подходит. На-
пример, в 6-7 утра либо в учебное вре-
мя, когда дети, естественно, находятся 

в школе. Наш спорткомплекс «Южный» 
нам как родной, но он нуждается в ре-
монте. По-хорошему, нам нужен свой 
светлый современный каток, трена-
жёрный зал, зал хореографии. Мы, ко-
нечно, очень бережём своих тренеров, 
из западной части России к нам вряд 
ли кто поедет на голом энтузиазме, по-
этому стараемся сохранить наших на-
ставников. Раз уж я упомянула запад, 
стоит отметить, что нередко бывает 
и так, что семьи с талантливыми деть-
ми переезжают из Хабаровска ближе 
к центру или в центр России – Москву 
и Санкт-Петербург. Да, если родители 
видят в ребёнке большой потенциал 
в развитии спортивной карьеры, то 
такое случается. А высококлассная ба-
за для подготовки фигуристов именно 
там. То же касается и проезда на ме-
жрегиональные и всероссийские сорев-
нования.

– Вы имеете в виду цены на биле-
ты?

– Да, их, но с небольшой оговор-
кой. Дело в том, что едут, например, 
наши воспитанники на соревнования 
в Новосибирск или Красноярск. Им как 
дальневосточникам полагается льгота 
на перелёт. Но эта льгота имеет огра-
ничения по количеству – раз в году. То 
есть летом, например, с родителями, 
ребенок уже не сможет со скидкой пое-
хать отдохнуть в Москву, Калининград, 
на Чёрное море или в Крым – льгота 
уже исчерпана тем, что он летал на ка-
кие-то соревнования защищать честь 
Хабаровского края. Хотелось бы, что-
бы над этим поработали те, кто имеет 
на это влияние, и как-то решили во-
прос. Тем более сейчас, когда наших 
спортсменов ущемляют на междуна-
родном уровне, но развиваться им всё 
равно нужно – рано или поздно вся эта 
несправедливость со спортом закон-

чится, тем более с таким красивым, 
где у нас самые лучшие спортсменки 
и спортсмены.

– Кстати, о спортсменах. Вы же 
смотрели фильм «Лёд»? Возможно ли 
такое, чтобы вышел хоккеист в каче-
стве пары для фигуристки?

– Да что вы! Этот фильм не совсем 
про спорт, он про любовь, именно так 
его и нужно воспринимать. Главный 
герой – задиристый и мощный хокке-
ист, которому нужно показывать силу, 
атаковать соперника. Такой просто не 
сможет быть фигуристом. Это, кстати, 
можно наблюдать и в нашем спорте. 
Мальчики к нам идут, но они даже не 
5% от количества наших воспитанни-
ков. К нам идут спокойные и рассуди-
тельные, а не задиристые. Другими 
словами, характер ребёнка определяет 
его предпочтения в спорте. Это не зна-
чит, что кто-то в чём-то слаб, они про-
сто по-разному воспринимают мир, им 
нравятся разные вещи, это вполне нор-
мально. Уж поверьте, далеко не каждый 
хоккеист сможет сделать аксель или 
тулуп на льду, это точно. Но я ещё раз 
повторю: интерес к фигурному ката-
нию в Хабаровске не угасает, и было бы 
неплохо подтянуть тренировочную ба-
зу и как-то решить проблему с выезд-
ными соревнованиями, где наши дети 
показывают, на что они способны.

– А если кто-то из родителей хочет 
записать своего ребёнка на трениров-
ки по фигурному катанию, как он мо-
жет это сделать? И где можно в Хаба-
ровске посмотреть соревнования?

– У нашей школы есть сайт piruet27.
ru, можно записать ребёнка прямо он-
лайн, а можно по телефону: 8-914-544-
99-32. А ближайшие краевые соревно-
вания состоятся в Хабаровске в апреле. 
Они пройдут на льду краевого центра 
хоккея «Амур».


